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Montes Claros se enfeita para 
receber o desfile de 7 de Setembro 

Vacina brasileira contra 
Covid-19 mira variantes 
e facilidades logísticas
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O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) informou 
na sexta-feira (2), em Brasília, que foram recebi-
dos 332,5 mil pedidos de voto em trânsito para o 
primeiro turno das eleições, a ser realizado em 2 
de outubro. Para o segundo turno, foram recebi-
dos 314,8 mil requerimentos. Conforme o TSE, 
os números representam aumento de 278% em 
relação ao primeiro turno das eleições presiden-
ciais de 2018, quando foram recebidos 8,9 mil 
pedidos. Na comparação com o segundo turno 
daquele ano, quando foram recebidos 83,4 mil 
pedidos, o crescimento é de 277%. 

Os cigarros eletrôni-
cos foram desenvolvidos 
com o intuito de pro-
porcionar aos fuman-
tes a sensação de estar 
usando um cigarro con-
vencional, possuindo 
apenas a nicotina, que 
é o principal elemento 
responsável pela depen-
dência química. Apesar 
de não ser regulamen-
tado no Brasil, esse tipo 
de cigarro é facilmente 
encontrado no comércio 
clandestino. 

Grave acidente 
registrado no Clarice 
Athayde em Montes 
Claros
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TSE afirma: “pedidos de 
voto em trânsito 
crescem 278%” 

Aumento de fumantes do cigarro 
eletrônico: ‘falso aliado’ no combate 
do tabagismo 

MANU ALVES

SAÚDE 5

SAÚDE 6

Depois de dois anos sem seu tradicional desfile de Inde-
pendência, cancelado devido às restrições provocadas pela 
pandemia de Covid-19, a Prefeitura de Montes Claros irá pro-
mover novamente, na quarta-feira, o desfile cívico-militar de 7 
de Setembro, a partir das 8 horas. 

REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS 

Na manhã de sexta-feira, por volta das 
10h, uma equipe de bombeiros de Fran-
cisco Sá foi acionada para realizar aten-
dimento a um grave acidente de colisão 
frontal entre um automóvel de passeio 
e um caminhão que transportava caixas 
plásticas no KM-473 da BR-251.

Acidente na Serra de Francisco Sá; veículo 
fica totalmente destruído 

CIDADE 7

POLÍTICA 3

DIVULGAÇÃO

ESPORTE 11

Com mais de 60 mil ingressos vendidos para o jogo dian-
te do Criciúma, ontem (4), no Mineirão, o Cruzeiro caminha 
para ter a melhor média de público da Série B desde 2006, 
quando o torneio passou a ser disputado por pontos cor-
ridos. Até aqui, a Raposa já colocou pelo menos 529 mil 
pessoas nos 14 jogos como mandante pela Segunda Divisão. 

Cruzeiro caminha para ter a 
melhor média de público da 
Série B desde 2006

SEGURANÇA PÚBLICA 8

A Prefeitura de Montes Claros, atra-
vés da Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável (SEMMA), 
vem entregando à população da cidade 
novos parques, além de revitalizar os já 
existentes. 

Parques de Montes 
Claros trazem 
benefícios à saúde 
física e mental da 
população

CIDADE 5
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Do etanol ao hidrogênio: 120 anos de pesquisa (Parte 1)

O Legislativo que queremos e 
o Brasil precisa (Parte 2)

Migração moderna no Brasil
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Durante um período de nossa 
história, muitos artistas brasilei-
ros retrataram a dor do migrante 
em obras primas das mais diver-
sas. O famoso quadro “Retiran-
tes”, do renomado pintor pau-
lista Candido Portinari, e a obra 
literária “Vidas Secas”, de Graci-
liano Ramos, eternizaram a reali-
dade de muitos que enfrentaram 
a fome e a violência.  

Mas, quase um século depois, 
poderíamos dizer que esta reali-
dade é apenas um recorte espe-
cífico de nosso passado e deve 
ser lembrada de forma nostálgica 
como um período superado? O 
mundo moderno nos trouxe no-
vas tecnologias e com elas a pos-
sibilidade de evitar que a fome e 
o sofrimento façam parte da vida. 
Porém, em um país onde pratica-
mente 10% da população vive 
a margem da pobreza extrema, 
não seria correto acreditar que 
eliminamos definitivamente esta 
realidade.  

Então, por que não vemos 
mais notícias que relatam migra-
ções em massa e pessoas carre-
gando seus filhos em estradas, 

morrendo de fome ou sede pelos 
caminhos? Uma das hipóteses que 
podemos explorar é que a migra-
ção se tornou um negócio na nova 
sociedade e que acontece de ma-
neira mais organizada, sem que 
seja percebida, mas enfrentando 
muitos dos problemas vividos em 
meados do século passado.  

Os migrantes, e até mesmo 
imigrantes internacionais, muitas 
vezes refugiados, não caminham 
mais em estradas sob o sol escal-
dante, mas ainda chegam às gran-
des cidades e acabam explorados, 
quando não viram moradores de 
rua ou se envolvem na criminali-
dade para poder conseguir o que 
comer. É como se existisse um 
muro que separasse a realidade 
de uma parcela da sociedade que 
decide se aceita ou não a inclusão 
de novos membros. 

Observados o passado e o 
presente, fica o questionamen-
to sobre o futuro. No meu novo 
livro “Retirantes: O Legado das 
Sombras”, crio uma história dis-
tópica e apresento uma família 
que enfrenta a fome, o medo e a 
violência para vencer as barreiras 

Se há algo que o Brasil domina 
em nível mundial é a produção de 
energias renováveis. Somos cam-
peões porque desenvolvemos po-
líticas públicas de sucesso na pro-
dução de energia hidroelétrica e do 
etanol, cujos frutos vêm sendo co-
lhidos desde meados do século 20. 
Na área hidroelétrica, o início foi 
na década de 1920. O Brasil soube 
aproveitar seus cursos d’água, atin-
gindo um total de 148 usinas hidro-
elétricas ativas em vários Estados e 
com perspectiva de atingir 160 nos 
próximos anos. No caso do etanol 
de cana, a história também começa 
nos anos de 1920 no Brasil e, em 
1931, o governo brasileiro adotou 
a política (através de lei) de acrésci-
mo de 5% de álcool à gasolina. Após 
uma tentativa frustrada nas décadas 
de 1980 e 1990 de produzir auto-
móveis movidos exclusivamente a 
álcool – que não eram viáveis, pois 
na entressafra não havia etanol sufi-

ciente para todos – foi somente em 
2003 que surgiram os chamados 
carros flex, que trouxeram a estabi-
lidade no fornecimento de combus-
tíveis ao País.

Essa capacidade demonstrada 
de produzir energias renováveis 
em nosso país deriva tanto de 
uma vocação como de episódios 
de necessidade de resposta a ad-
versidades econômicas. Nos últi-
mos 122 anos fomos teimosos e 
insistimos na produção de açúcar 
a partir de uma planta trazida pe-
los portugueses e que se deu mui-
to bem por aqui. A produção de 
cana no Brasil aumentou drastica-
mente no século 20 e, ao entrar-
mos na era do etanol – a partir da 
década de 1980 –, a produção do 
biocombustível viu um aumento 
exponencial, principalmente na 
década de 2000.

A história do etanol no Brasil 
pode ser dividida em duas fases. 

A primeira vai de 1859 a 2000, 
inicialmente com o apoio do go-
verno imperial e em seguida com 
a fundação do Instituto do Açú-
car e do Álcool (IAA, em 1931). 
A partir daí, várias iniciativas re-
lacionadas à melhoria da produ-
ção de cana foram estabelecidas, 
passando pela criação da Coper-
sucar (1969), o estabelecimento 
do plano Proálcool e culminando 
com a fundação da União da In-
dústria da Cana de Açúcar (Unica, 
em 1997). Nesta primeira fase, o 
comando do processo foi inicial-
mente do governo, e foi gradati-
vamente sendo dividido com os 
agricultores. Nesse período, ocor-
reu algo extraordinário que foi a 
consolidação das usinas produto-
ras de etanol através da fermen-
tação do açúcar e a destilação do 
etanol. Não foi nada trivial conse-
guir fazer com que as leveduras 
se tornassem capazes de fermen-

tar o caldo de açúcar da cana e 
produzir etanol. Foi necessário 
desenvolver cepas e adaptá-las à 
produção de etanol em um siste-
ma aberto (sem esterilização) sem 
que houvesse contaminação com 
outros microrganismos. A atuação 
incrível dos melhoristas de plan-
tas, que trabalharam duro para 
obter variedades de cana cada vez 
mais produtivas, e dos desenvol-
vedores de cepas de leveduras, 
bem como dos engenheiros bra-
sileiros capazes de desenhar as 
usinas, levou o Brasil a atingir um 
patamar superior a qualquer ou-
tro país no mundo na produção 
de etanol. Ao mesmo tempo, a in-
dústria automobilística promoveu 
adaptações (que já haviam sido 
pesquisadas nos Estados Unidos) 
e tudo isso em conjunto levou a 
uma confluência de tecnologias 
que possibilitaram não somente 
a existência do carro flex logo na 

entrada do século 21, mas tam-
bém a logística e distribuição do 
etanol para todo o País. Esta foi 
uma façanha equivalente a qual-
quer grande revolução científica e 
tecnológica no mundo.

Se na primeira fase houve um 
impulso importante, dado pelas 
duas crises do petróleo nas dé-
cadas de 1970 e 1980, o mundo 
entrava nos anos 2000 com um 
problema ainda maior, que era a 
ameaça das mudanças climáticas 
globais e uma perspectiva de fini-
tude do petróleo. Em 2005, quan-
do já rodávamos com carros flex 
por aqui, o então presidente ame-
ricano George W. Bush anuncia-
va que o mundo estava “viciado” 
em petróleo e que o Brasil era o 
exemplo a seguir. Era preciso de-
senvolver o então chamado etanol 
celulósico, uma forma de produ-
zir mais etanol usando o bagaço 
de cana e não somente o açúcar 

comum. Entrávamos então na se-
gunda fase do etanol no Brasil, na 
qual a comunidade científica se 
agitou e se organizou com apoio 
dos governos, no sentido de ten-
tar aumentar a produção. Vimos 
que, apesar da enorme evolução 
durante o século 20, sabíamos 
muito pouco sobre a fisiologia da 
cana e sobre a composição do ba-
gaço. Não tínhamos ideia clara do 
que fazer para aumentar a produ-
ção (a não ser, claro, o melhora-
mento genético, que é demorado 
no caso da cana) ou como ex-
trair os açúcares do bagaço (das 
paredes celulares das células da 
cana). Estávamos em plena era 
dos genomas e o genoma da cana 
se mostrava como uma barreira 
monumental para os biólogos 
moleculares, já que há entre oito 
e 12 cópias do genoma em cada 
célula da cana e sequenciá-lo, ain-
da hoje, é uma tarefa árdua.

É preciso exigir dos parlamen-
tares menos corporativismo e mais 
coragem para se dedicar a temas 
sensíveis à nação, como a proi-
bição de orçamento secreto e de 
qualquer outro mecanismo que 
não seja transparente.

Um Parlamento verdadei-
ramente preocupado com os 
principais gargalos do desenvol-
vimento faria uma mudança legis-
lativa para restringir drasticamen-
te o instituto do foro privilegiado, 
hoje escudo de impunidade que 
protege cerca de 55.000 ocupan-
tes de cargos públicos, abrangên-
cia sem similar no mundo. O ideal 

seria limitar o instituto aos chefes 
dos Três Poderes e, ainda assim, 
excluindo os crimes praticados 
contra a administração pública. 
Ou mesmo aprovar proposta de 
emenda constitucional que trami-
ta desde 2017 e restringe o foro 
privilegiado apenas para cinco 
cargos: presidente da Repúbli-
ca, vice-presidente da República, 
o chefe do Poder Judiciário e os 
presidentes da Câmara e do Sena-
do Federal, e apenas para crimes 
ocorridos durante o exercício do 
mandato e em decorrência do 
próprio mandato.

Deputados e senadores preci-

sam trabalhar para reduzir a sen-
sação de impunidade que permeia 
a sociedade brasileira e estimula 
práticas criminosas. Um bom cami-
nho é legislar para restabelecer a 
possibilidade de prisão em segun-
da instância após condenação por 
decisão colegiada do Judiciário. É 
necessário, ainda, criar lei proibin-
do a candidatura a cargos públicos 
de qualquer pessoa que seja ré 
(também por decisão colegiada) 
em razão de prática de crime con-
tra a administração pública, seja 
por corrupção, peculato ou parti-
cipação em organização criminosa.

São medidas imprescindíveis 

para o Brasil mudar o rumo e se 
transformar em uma nação menos 
injusta socialmente, com maior 
responsabilidade administrativa, 
menos corrupção, menos fome, 
mais segurança, mais emprego e 
maior poder de consumo das clas-
ses hoje com menor poder econô-
mico.

Não há dúvidas de que haveria 
reflexos muito positivos para o 
crescimento consistente do PIB, 
para oi aumento do PIB per capi-
ta, para o aumento do consumo, 
para a geração de emprego e ren-
da, para a melhoria do Índice de 
Desenvolvimento Humano (IDH) 

e do coeficiente GINI, modelo 
matemático utilizado para medir a 
desigualdade social.

O período eleitoral, no qual os 
candidatos se apresentam aos elei-
tores, é um momento propício a 
essa reflexão. O processo de tornar 
o Congresso uma instituição muito 
melhor do que é exige o olhar mais 
atento da grande mídia e, princi-
palmente, o mea-culpa da própria 
classe política. Critérios mais rígi-
dos nas exigências para a filiação 
partidária e maior austeridade na 
homologação de candidaturas ao 
Legislativo, aliás custeadas com di-
nheiro público por meio do Fundo 

Eleitoral, seriam muito benéficos 
ao país. Olhar o passado é um bom 
termômetro para avaliar o presen-
te. E construir o futuro com bases 
mais criteriosas resgataria a credi-
bilidade popular nos políticos e 
fortaleceria a democracia.

O Legislativo precisa, enfim, 
assumir o compromisso definitivo 
de apoio ao desenvolvimento na-
cional sem desviar um milímetro 
de suas funções constitucional-
mente definidas. Mas, para isso, 
deputados e senadores necessitam 
enxergar os brasileiros como de-
tentores de direitos e não apenas 
como eleitores em potencial.
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O diabo como ativo eleitoral GUTIERRES FERNANDES SIQUEIRA
JORNALISTA E TEóLOGO

O diabo está em alta na cam-
panha eleitoral de 2022. Recente-
mente, em um culto evangélico, a 
primeira-dama Michelle Bolsonaro 
insinuou que o governo do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) é uma 
providência divina para espantar os 
adoradores de Satã do Palácio do 
Planalto. Dias depois, em discurso 
de campanha, o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) rebateu 
dizendo: “Se tem alguém que é pos-
suído pelo demônio é esse Bolsona-
ro”. Nas eleições de 1989, o mesmo 
Lula era chamado de “diabo barbu-
do” em algumas igrejas, remontan-
do a ideia medieval de que o diabo 
tinha barba de bode. Nas palavras 
dos adversários políticos, “o diabo 

é sempre o outro”. Da guerra polí-
tica, agora vivemos no Brasil uma 
versão aguda de guerra cósmica e 
maniqueísta do bem contra o mal.

Segundo a leitura cristã da Bí-
blia Hebraica, a primeira aparição 
do diabo nas Escrituras aconteceu 
no Jardim do Éden. No Gênesis, 
a serpente astuta enganou Adão 
e Eva que acabaram comendo do 
fruto proibido. A estratégia da 
serpente foi simples: convenceu o 
primeiro casal de que o consumo 
do fruto não causaria nenhum mal, 
mas que a proibição de Deus era 
uma estratégia egoísta do Criador 
para privá-los do conhecimento 
libertador. Em um diálogo dire-
to com Eva o diabo disse: “Deus 

sabe que, no dia em que do fruto 
comerem, seus olhos se abrirão, e 
vocês serão como Deus, conhece-
dores do bem e do mal” (Gênesis 
3:5). Segundo o astuto animal, 
Deus não estava sendo sincero, 
mas o Todo-Poderoso proibiu o 
consumo do fruto para detê-los do 
conhecimento capaz de torná-los 
divindades plenas.  O diabo, usan-
do do cinismo e da desconfiança, 
inaugurou no Éden o fenômeno da 
pós-verdade.

Na pós-verdade, os fatos não im-
portam, o que importa são as nar-
rativas. Em essência, a pós-verdade 
é o uso constante e consciente da 
mentira e do engano para ganhos 
políticos e de poder. A palavra 

diabo vem do hebraico satan e do 
grego diabolos e significa falso acu-
sador, difamador, caluniador e en-
ganador. Nas Escrituras, a mentira 
é a essência do diabo e o próprio 
Jesus Cristo disse que o diabo “é o 
pai da mentira” (Evangelho de João 
8:44).

Embora a busca da verdade não 
seja o objetivo central da democra-
cia, a falta de compromisso com a 
verdade é uma ameaça constante ao 
Estado Democrático de Direito. Os 
regimes autoritários e totalitários 
desprezam a transparência, a im-
prensa livre e a prestação de contas 
porque necessitam do controle de 
narrativas criando seus próprios 
“fatos”. Os populistas desqualifi-

cam a mediação da mídia porque 
acreditam que comunicam a “sua 
verdade” diretamente ao “povo” 
- todavia, o “povo” na boca do po-
pulista é sempre quem o apoia. Os 
opositores são o “não-povo”; os ini-
migos da pátria.

Sabemos que a eleição de 2022 
será um festival de notícias falsas 
nas redes sociais (as chamadas 
“fake news”) e até, infelizmente, 
nos púlpitos das igrejas. A amplia-
ção dessas notícias é um desafio à 
democracia e ao Estado de Direi-
to. É aí onde está o diabo. O Satã 
mora nos detalhes do engano e do 
autoengano. O diabo da pós-verda-
de semeia dúvida, desconfiança e 
cinismo diante do mundo estabele-

cido. O conhecimento advindo do 
fruto proibido é o conhecimento 
que despreza a construção coletiva 
da verdade. O conhecimento nunca 
é apenas “a minha verdade”, mas é 
a soma de análises e descrições pro-
movidas pelas instituições (univer-
sidades, imprensa, comunidades, 
famílias, religiões, judiciário, senso 
comum, ciência, etc.) e pelo indiví-
duo no livre pensar.

A serpente semeou no primeiro 
casal o colapso da confiança e a se-
mente da animosidade. O resultado 
final foi a expulsão de Adão e Eva 
do Paraíso e eles passaram a habitar 
no leste do Éden. Na democracia, o 
leste do Éden é a tirania, o autorita-
rismo e a barbárie.

que os impedem de fazer parte 
da sonhada sociedade em que a 
vida é digna e abundante.  

Ao colocar em palavras o in-
dividualismo e o preconceito in-
serido no subconsciente de cada 

um, torço para estar enganado: 
que o futuro nos surpreenda 
com uma realidade diferente da 

que prevejo na obra e que seja-
mos capazes de ver para além 
dos espelhos.
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TSE afirma: “pedidos de voto em trânsito 
crescem 278%” 

Presidente lamenta tentativa de homicídio contra 
a vice-presidente da Argentina

O Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) informou na última 
sexta-feira (2), em Brasília, que 
foram recebidos 332,5 mil pedi-
dos de voto em trânsito para o 
primeiro turno das eleições, a 
ser realizado em 2 de outubro. 
Para 30 de outubro, data do se-
gundo turno, foram recebidos 
314,8 mil requerimentos. Con-
forme o TSE, os números repre-
sentam aumento de 278% em 
relação ao primeiro turno das 

eleições presidenciais de 2018, 
quando foram recebidos 8,9 mil 
pedidos. Na comparação com o 
segundo turno daquele ano, 
quando foram recebidos 83,4 
mil pedidos, o crescimento é 
de 277%. 

NÚMEROS | O estado de 
São Paulo, maior colégio eleito-
ral do país, registrou 82,3 mil 
pedidos de voto em trânsito, 
sendo 38 mil requerimentos 

solicitados por paulistas que 
votarão fora de sua cidade, mas 
dentro do estado. O restan-
te (44,3 mil) é de eleitores de 
outros estados que votarão em 
São Paulo. 

A data para solicitar voto em 
trânsito terminou no dia 18 de 
agosto. Quem fez o pedido den-
tro do prazo pode consultar o 
local de votação no aplicativo 
e-Título e no portal do TSE. 
(Agência Brasil)

O presidente Jair Bolsonaro afir-
mou que lamenta a tentativa de as-
sassinato sofrida pela vice-presiden-
te da Argentina, Cristina Kirchner, 
na noite de quinta-feira (1º), em 
Buenos Aires. Indagado por jornalis-
tas durante sua participação na 45ª 
Expointer, em Esteio, no Rio Gran-
de do Sul, Bolsonaro fez referência 
ao atentado que ele mesmo sofreu 
durante as eleições de 2018, quan-
do foi esfaqueado em Juiz de Fora 
(MG), durante um ato de campanha.

“Eu lamento, é um risco que 
todo mundo corre, eu quase morri 
em 2018 e não vi a esquerda se pre-
ocupando comigo, mas tudo bem”, 
disse. Em seguida, ao ser pergunta-
do novamente sobre o assunto pelos 
repórteres, ele reafirmou que lamen-
ta e disse esperar apuração sobre o 
crime. 

“Eu já falei que lamento, apesar 
de não ter nenhuma simpatia por 
ela, não desejo isso para ela, agora, 
quando eu levei a facada, esse pes-

soal da esquerda ficou calado, mas 
tudo bem, nós temos coração, e la-
mento o ocorrido; espero que a apu-
ração seja feita, para saber se foi da 
cabeça dele, ou de alguém que teria 
porventura contratado ele para fazer 
isso”, acrescentou. 

Em nota, o Itamaraty repudiou o 
atentado: “O governo brasileiro con-
dena o injustificável ato de agressão 
contra a vice-presidente da Repúbli-
ca Argentina, Cristina Fernández de 
Kirchner”. Segundo a declaração: “O 

Brasil repudia toda e qualquer forma 
de violência com motivação política 
e reitera seu invariável respaldo à 
irmã nação Argentina”.

SOBRE O FATO | O ataque con-
tra Cristina Kirchner ocorreu quan-
do ela e sua comitiva chegavam em 
casa, por volta das 21h, no bairro da 
Recoleta, em Buenos Aires, capital 
do país, onde se concentravam deze-
nas de apoiadores. Imagens exibidas 
por meios de comunicação mostram 

o momento em que um homem 
se aproxima em meio à multidão e 
aponta uma arma a centímetros do 
rosto da vice-mandatária, mas não 
disparada. Em seguida, a segurança 
intervém. 

O responsável pelo atentado foi 
capturado pela polícia e identificado 
como sendo Fernando Sabag Mon-
tiel, de 35 anos, que é brasileiro, 
mas vive há mais de duas décadas na 
Argentina. Ele prestou depoimento 
e segue preso. Em pronunciamen-

to em cadeia nacional de rádio e 
televisão pouco após o incidente, o 
presidente da Argentina, Alberto Fer-
nández, confirmou se tratar de uma 
tentativa de magnicídio (homicídio 
de figuras públicas) e pediu repúdio 
da sociedade.

“Cristina permanece com vida 
porque, por uma razão ainda não 
confirmada tecnicamente, a arma que 
contava com cinco balas não disparou 
apesar de ter sido engatilhada”, afir-
mou Fernández. (Agência Brasil)
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FÁBIO MARÇAL  

Blitze educativas orientam sobre 
prevenção a queimadas

Começam as licitações para 
reforma do Alpheu de Quadros e 
construção de UBS 

Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável combate a 
poluição sonora

A Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (SEMMA) iniciou na 
sexta-feira (2) ações de fiscalização 
preventiva para combater a 
poluição sonora. As ações consistem 
em informar os comerciantes e 
empresários sobre a legislação 
que rege a conduta relacionada à 
poluição sonora em Montes Claros. 
Estão sendo entregues cópias da 
Lei 5.207, de dezembro de 2019, 
e realizados esclarecimentos e 
orientações.

Viviane Gonçalves Santos, 
coordenadora de Fiscalização da 
SEMMA, explica que o setor recebe 
diariamente inúmeras denúncias 
de poluição sonora pelo aplicativo 
SEMMA DENÚNCIA, disponível no 
PlayStore para download gratuito. 
De acordo com a legislação 

vigente, o estabelecimento pode 
ter a suspensão imediata das suas 
atividades, caso persista gerando 
um ruído maior que o permitido 
para o horário.

O secretário de Meio Ambiente 
de Montes Claros, Soter Magno, 
lembra que a ação é de orientação e 
esclarecimentos, e que todo cidadão 
deve cumprir o que é previsto em 
Lei. Com essa ação, todos terão 
acesso ao que diz a legislação e 
poderão contribuir para um meio 
ambiente sem poluição, em todas as 
suas formas.

POLUIÇÃO - A poluição sonora é 
um problema que está aumentando 
em todo o país com a amenização 
da pandemia e, além de importunar 
a população, pode também causar 
danos à saúde das pessoas. No caso 

DA REDAÇÃO 

Foi realizada, na última semana, 
a primeira etapa dos processos 
licitatórios que irão contratar 
empresas para construir uma 
Unidade Básica de Saúde (UBS) 
na Vila Anália e, ainda, reformar 

o Pronto Atendimento Municipal 
Alpheu de Quadros. O valor máximo 
para as obras de reforma do Alpheu 
de Quadros é de R$ 293.228,20. Para 
a construção da UBS da Vila Anália, o 
valor estimado é de R$ 2.350.087,47.

As empresas Tanach Construtora 
Ltda, Duarte e Cordeiro Construções 

e Construtora Rocha Silva Ltda 
concorrem para assumir a reforma 
do Alpheu de Quadros. O prazo 
para a conclusão dos trabalhos será 
de quatro meses, após a emissão da 
ordem de serviço.

Já quanto ao processo licitatório 
de construção de uma nova UBS 

da Vila Anália, as empresas R&D 
Construtora Ltda e Duarte e Cordeiro 
Construções Ltda entregaram os 
documentos de habilitação, que 
agora serão analisados por uma 
equipe do município para definir 
se elas estão aptas a continuar no 
certame.

E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Fomenta MOC

Vera Lôpo

de idosos e autistas, que têm maior 
sensibilidade a barulhos altos, a 

poluição sonora pode provocar 
danos ainda maiores.

A Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (SEMMA), dentro das 
comemorações do Mês do Cerrado, 
promoveu - no último sábado (3) - 
blitze educativas em alguns pontos 
da cidade, em parceria com a Guarda 

Municipal e equipe de brigadistas.
As blitze chamaram a atenção 

para a importância do cerrado e da 
prevenção das queimadas, que são 
recorrentes neste período do ano, 
devido ao clima seco predominante. 
Na ocasião, a Gerência de Educação 

Ambiental da Prefeitura distribuiu 
sementes e panfletos alusivos ao 
tema.

As blitze aconteceram nas 
avenidas Mestra Fininha, no bairro 
Morada do Sol, e Amintas Jacques de 
Moraes, no Eldorado, entre 8 horas e 

12 horas. Conforme o secretário de 
Meio Ambiente de Montes Claros, 
Soter Magno, o evento tem relevância 
na medida em que compartilha 
conhecimento sobre o nosso cerrado 
e a prevenção de queimadas, tão 
prejudiciais ao meio ambiente.

COLUNA INDEPENDENTE

DIVULGAÇÃO

Cotação Dólar - real

R$ 5,17

Cotação eUrO - real

R$ 5,14

Gasolina

R$ 4,69

Diesel comum etanol 

R$ 6,99 R$ 3,19

Temperatura Fechamento

15hMáx.: 30º
Min. : 16º

MÊS DO CERRADO

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

Empreendimentos e Fomentos em 
tempos de crise

Resgate de variedades locais de milho 
no semiárido mineiro é tema de projeto 

apoiado pelo Banco do Nordeste em 
parceria com a UFMG

O melhoramento genético de 
plantas possui hoje um enorme ar-
senal técnico-científico por meio da 
experimentação estatística (Biome-
tria), engenharia genética e cultivos 
in vitro. A orientação vem sendo, 
por muitos anos, a obtenção de 
produtividades máximas, esque-
cendo-se de outras características 
atreladas à adaptabilidade das es-
pécies e das variedades. Os resulta-
dos foram surpreendentes, mas, ao 
privilegiar o aspecto produtividade 
em detrimento de outros, houve 
uma redução da variabilidade ge-
nética desses novos cultivares. Por 
consequência, estes tornaram-se 
bastante vulneráveis a pragas e 
doenças, além de muito exigentes 
em termos de balanço hídrico e fer-
tilizantes industrializados. No caso 
dos adubos químicos, o impacto 
chegou às manchetes internaci-
onais devido ao conflito Rússia x 
Ucrânia, principais fornecedores 
dos insumos no cenário mundial. 

A ”erosão genética” envolven-
do os cultivos também resulta no 
enfraquecimento de agricultores 
familiares tradicionais em todo 
o mundo. Estes não conseguem 
manter os plantios em suas terras, 
sendo substituídos por empresas 
que aplicam o pacote tecnológi-
co moderno das monoculturas 
agroquímicas e mecanizadas. Com 
o declínio dos pequenos agricul-
tores, perdem-se, também, varie-
dades locais e o conhecimento 
taradicional associado – um dano 
incomensurável para a humanida-
de. Diante do cenário, uma inicia-
tiva envolvendo o apoio à pesquisa 
e extensão rural, continuamente 
fomentadas por meio de editais do 
Banco do Nordeste - (Fundo de De-
senvolvimento Econômico, Cientí-
fico, Tecnológico e de Inovação 
FUNDECI); resultou em um convê-
nio com a UFMG (campus Montes 
Claros) para realização do projeto 
intitulado ”Melhoramento Partici-
pativo de Milho com Enfoque na 
Agrobiodiversidade do Semiárido 
Mineiro”.

A mesorregião Norte de Minas 
Gerais, predominantemente se-
miárida, abrange uma população 
superior a dois milhões de habi-
tantes, distribuídos em 140 mu-
nicípios, o que equivale a 10,46% 
da área brasileira com este clima. 
A agricultura familiar nestas locali-
zações também está vulnerável a to-
das as questões supracitadas, tendo 
ainda, como condição agravante, o 
uso de sementes inapropriadas aos 
seus agroecossistemas específicos. 
Isso significa que eles não possuem 
equivalência ambiental às estações 
experimentais de empresas, onde 
as semeaduras são efetuadas para 

Depois do projeto 
foi realizado no 
dia 03/09 o Dia 
do Campo com a 
temática Milhos 
Crioulos e Plantas 
Forrageiras 
que possuem 
potenciais 
adaptativos e 
econômicos no 
contexto do Norte 
de Minas Gerais. 
O evento foi um 
sucesso!

os procedimentos de melhoramen-
to genético. Neste sentido, uma es-
tratégia para gerar a independência 
do pequeno agricultor com relação 
às sementes comerciais, é fazer 
com que ele mesmo ou suas comu-
nidades as produzam de forma 
contextualizada e holística (abrang-
ente), adaptadas para as realidades 
de suas próprias localidades. 

O projeto apoiado pelo Banco 
do Nordeste teve como meta prin-
cipal a recuperação das escassas 
variedades locais de milho, fide-
dignamente reconhecidas como 
”crioulas”. Durante a execução, 
foram realizadas expedições téc-
nicas em diversas comunidades 
rurais na tentativa de prospectar-se 
amostras. Os encontros foram rele-
vantes sobre relatos e paradeiros, 
muitas vezes de agricultores que 
não pertenciam às associações re-
unidas propriamente. A despeito 
da morosidade das ações, amostras 
de sementes foram gradativamente 
reunidas no Laboratório de Biotec-
nologia da Universidade Federal 
de Minas Gerais - UFMG (campus 
Montes Claros). Ao total foram 
resgatadas 44 (quarenta e quatro) 
variedades locais de milho, as quais 
passaram por caracterizações de 
seus potenciais genéticos, em nível 
molecular. 

O propósito maior é de que es-
sas sementes possam ser distribuí-
das e estimuladas quanto a testes 
comunitários, o que favorecerá o 
intercâmbio de sementes e surgi-
mento de novas combinações, per-
spectivas de imensa relevância para 
a sustentabilidade dos diferentes 
perfis ambientais.
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balho foi fomentado por meio 
do Convênio Banco do Nordeste 
– FUNDECI 2017/0006 – Projeto 
Melhoramento Participativo de Mil-
ho com Enfoque na Agrobiodiversi-
dade do Semiárido Mineiro. Edital 
ETENE/FUNDECI 02/2014 - Pesqui-
sa e Desenvolvimento de Cultivares 
de Grãos para Superação de Novas 
Ameaças à Produção, Mantendo-se 
as Sustentabilidades Econômica e 
Ambiental.
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Belorizontina Brenda Marques é 
uma das homenageadas neste ano

  PSIU POÉTICO

DA REDAÇÃO 

O 36º Festival Psiu Poético 
acontece entre os dias 4 e 12 de 
outubro, em Montes Claros, e, este 
ano, Brenda Marques Pena será uma 
das homenageadas. Natural de Belo 
Horizonte, Marques é escritora, 
jornalista, produtora cultural, 
musicista e performer. Atualmente, 
trabalha como editora de texto, 
repórter e produtora da Rede Minas 
de Televisão, onde produz e apresenta 
a coluna "Dedim de Prosa e Poesia".

Brenda também é mestre 
em Estudos Literários pela 
UFMG (Universidade Federal de 
Minas Gerais) e pesquisadora 
doutoranda em Estudos de 
Linguagens pelo CEFET-MG 
(Centro Federal de Educação 
Tecnológica de Minas Gerais). 
É autora das obras: Tsunâmica 

(2019); DESnaturalizados (2016); 
Utopias Possíveis: Imersão Latina: 
10 anos (2015); Manos Pulsantes 
(2017); e Poesia Sonora – História e 
Desdobramentos de uma Vanguarda 
Poética (2009).

A escritora está feliz em 
participar do evento: “ser uma das 
homenageadas do Psiu Poético 
é um reconhecimento da minha 
trajetória poética com atuação 
no campo literário, de pesquisa e 
produção no gênero Poesia. Isso 
me estimula para que eu continue 
neste caminho, partilhando a Poesia 
que me move”. 

O Festival de Arte 
Contemporânea Psiu Poético, 
que este ano traz o tema 
“Ciberpoemagia”, é coordenado 
pelo Grupo de Literatura e Teatro 
Transa Poética, com o apoio da 
Prefeitura de Montes Claros.

ACERVO PESSOAL
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Aumento de fumantes do cigarro eletrônico: 
‘falso aliado’ no combate do tabagismo 

Irritação ocular crônica pode ser sintoma 
de frouxidão palpebral
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JOYCE ALMEIDA

Os cigarros eletrônicos foram 
desenvolvidos com o intuito de 
proporcionar aos fumantes a sen-
sação de estar usando um cigarro 
convencional, possuindo apenas a 
nicotina, que é o principal elemen-
to responsável pela dependência 
química. Apesar de não ser regu-
lamentado no Brasil, esse tipo de 
cigarro é facilmente encontrado no 
comércio clandestino.

No Brasil, segundo dados do 
Ministério da Saúde, aproximada-
mente 18 milhões de brasileiros 
fumam. Entre os jovens, esse pro-
blema está cada vez mais comum, 
segundo estudos, a experimenta-
ção do tabaco é maior entre estu-
dantes da rede pública de ensino. E 
uma a cada cinco pessoas, entre 18 
e 24 anos, já usou cigarros eletrô-
nicos pelo menos uma vez na vida. 
Em Minas Gerais quase 20% das 
pessoas são adeptas ao tabagismo. 

Os especialistas ainda alertam para 
90% dos casos de câncer de pul-
mão são causados por substâncias 
presentes no cigarro.

Muitos dos usuários acreditam 
que o e-cigarro, como também é 
conhecido, seja menos nocivo e que 
auxiliam na tentativa de se livrar 
do vício. No entanto, esse disposi-
tivo também proporcionam muitos 
danos à saúde, já que, embora ele 
não possua componentes, como 
alcatrão, amônia, metais pesados, 
e o monóxido de carbono, que au-
mentam as chances de ocorrência 
do câncer de pulmão e doenças car-
díacas - ele pode trazer uma quan-
tidade de nicotina ainda maior do 
que os cigarros tradicionais; isto faz 
com que seja tão viciante quando a 
cocaína e a heroína.

Para produzir os efeitos do ci-
garro, a nicotina é diluída em uma 
substância chamada propilenogli-
col e misturada há outros produtos 
e aromatizantes que liberam diver-

sos tipos de substâncias também 
tóxicas à saúde. Essa composição 
normalmente é comprada em re-
fis que ficam armazenados em um 
cartucho do cigarro eletrônico. O 
reservatório é conectado a um va-
porizador que transforma o líquido 
em fumaça.

Segundo especialistas, os ci-
garros eletrônicos não devem ser 
usados para acabar com tabagismo, 
já que, como ele também possui 
nicotina que é altamente cancerí-
gena. Essa atitude, na verdade, só 
substituirá um vício pelo outro, 
visto que ambos os cigarros possui 
a mesma substância que provoca a 
dependência. 

Além do vício, o cigarro eletrô-
nico pode levar a sérios danos no 
sistema respiratório e cardiovascu-
lar, em muito pouco tempo. No en-
tanto, muitos problemas ainda são 
desconhecidos, já que esse cigarro 
é um produto ainda recente na in-
dústria do tabaco. Mas já se conhece 

DA REDAÇÃO

A síndrome da frouxidão palpe-
bral é uma condição oftalmológica 
pouco conhecida pela população 
em geral. Contudo, é uma doença 
relativamente comum cuja prevalên-
cia varia de 4% a 16% nos adultos, 
principalmente a partir dos 45 anos.

Segundo a médica oftalmologista, 
Tatiana Nahas, especialista em pálpe-
bras e em cirurgia plástica ocular, a 
síndrome da frouxidão palpebral se 
caracteriza pela eversão da pálpebra 
durante o sono. “A pálpebra vira para 
fora e deixa o globo ocular exposto 
ao longo das horas de sono. Isso 
acarreta alteração do filme lacrimal e 
deixa o olho ressecado. Os sintomas 
costumam ser mais acentuados pela 
manhã. A pessoa pode acordar com 
os olhos vermelhos, com sensação 
de corpo estranho, secura ocular, 
visão turva e acúmulo de secreção. 
Normalmente, a condição atinge o 

Síndrome da frouxidão palpebral pode afetar até 16% da 
população adulta e pode evoluir para lesões na córnea

que devido à composição do vapor 
do cigarro eletrônico conter subs-
tâncias derivadas de metais pesados, 

como Ferro, Alumínio e Níquel, os 
usuários podem desenvolver não só 
o câncer de pulmão, mas também o 

câncer dos seios da face, o enfisema 
pulmonar e a fibrose pulmonar. (Sob 
supervisão de Stênio Aguiar)
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Vacina brasileira contra Covid-19 mira variantes 
e facilidades logísticas

Oito em cada dez brasileiros já 
tomaram duas doses ou a dose única 
das vacinas contra a covid-19 e pou-
co mais da metade dos brasileiros já 
recebeu ao menos a primeira dose 
de reforço. Com tantas pessoas imu-
nizadas, a mortalidade pela doença 

segue em queda, mas pesquisado-
res continuam a trabalhar para não 
perder a corrida contra a evolução 
genética do coronavírus e continuar 
a reforçar a imunidade da popula-
ção no futuro. É o caso da equipe 
do CT Vacinas da Universidade Fe-

deral de Minas Gerais (UFMG) e 
da Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz), que neste momento reúne 
os últimos documentos para que 
um projeto de vacina 100% nacio-
nal tenha os testes em humanos 
iniciados em 2023.

A SpiN-TEC, como é chamada 
a vacina mineira, começou a ser 
desenvolvida em 2020, quando 
as variantes ainda não eram pre-
ocupação. De lá pra cá, o cenário 
epidemiológico mudou diversas 
vezes, com ondas de casos pro-
vocadas pelas novas versões do 
SARS-CoV-2, cada vez mais trans-
missíveis pelas mutações associa-
das à proteína Spike – também 
chamada de proteína S-, principal 
arma do vírus para invadir as célu-
las humanas. 

Coordenador da equipe que 
desenvolve a vacina, Ricardo Ga-
zzinelli, explica que, caso os es-
tudos comprovem a eficácia da 
SpiN-TEC, ela deve se juntar ao 
time das vacinas de segunda ge-
ração, já calibradas para prevenir 
um vírus que evoluiu após mais 
de dois anos de contágio.

“O que estão chamando de 
vacinas de segunda geração são 
vacinas que teriam um espectro 
de ação mais amplo”, afirma ele, 
que descreve que isso se dá pelo 
uso da proteína S do coronavírus 
ancestral e da variante Ômicron 
em uma mesma vacina, para que 
sejam criados anticorpos que rea-
jam a ambas. “Essa é uma questão 
que as agências regulatórias vão 
começar a exigir a partir de uma 
hora. O problema é, se quando 
sair a vacina, já houver uma nova 
variante”.

A proteína S é o alvo tradicio-
nal das vacinas por dois pontos 

olho do lado em que a pessoa cos-
tuma dormir com mais frequência”, 
explica Nahas.

A descrição da síndrome frou-
xidão palpebral é recente quando 
comparada a outras doenças oftal-
mológicas. A doença foi descrita em 

1981. Mas as pesquisas a respeito 
do assunto se intensificaram nos úl-
timos anos devido ao fato da síndro-
me estar relacionada às doenças da 
superfície ocular, como o olho seco.

Outro aspecto que contribui 
para a realização de mais pesquisas 

sobre essa síndrome é que não se tra-
ta de uma doença rara já que pode 
afetar até 16% da população adulta.

 
Diagnóstico pode demorar

Infelizmente, a síndrome da frou-
xidão palpebral costuma ser con-
fundida com uma irritação ocular 
inespecífica ou até mesmo com uma 
conjuntivite irritativa. Esse aspecto 
pode atrasar o diagnóstico, que se-
gundos estudos pode demorar, em 
média, 17 meses para ser feito.

 
Apneia do sono é fator de risco

“Embora a síndrome da frouxi-
dão palpebral possa afetar pessoas 
de todas as idades, ela é mais pre-
valente em homens e mulheres de 
meia idade. A apneia do sono é um 
importante fator de risco, bem como 
a obesidade, diabetes, pressão alta, 
doenças cardíacas e doenças da pele. 
Algumas doenças oftalmológicas 
também estão ligadas à síndrome 

como o glaucoma e o ceratocone”, 
afirma a especialista.

Em relação ao glaucoma, as úl-
timas evidências sugerem que a 
síndrome da frouxidão palpebral 
pode ser um fator de risco para o 
desenvolvimento de glaucoma em 
pacientes com apneia obstrutiva do 
sono. Portanto, o diagnóstico da sín-
drome pode apontar a necessidade 
de triagem desses pacientes para o 
glaucoma.

 
Tratamento é fundamental

 A exposição prolongada do globo 
ocular afeta a saúde da córnea, estru-
tura essencial para a visão. Estudos 
apontam que 71% dos pacientes com 
a síndrome da frouxidão palpebral 
desenvolvem problemas na córnea 
como ceratite e ceratocone.

O tratamento da síndrome é re-
alizado por meio do encurtamento 
cirúrgico da pálpebra associado à 
blefaroplastia para remover o exces-

so de pele. Trata-se de uma cirurgia 
bastante complexa que exige muito 
conhecimento das estruturas ocula-
res. Por isso, o profissional mais in-
dicado é o oftalmologista especialista 
em plástica ocular.

Infelizmente, mesmo após a ci-
rurgia pode acontecer uma recor-
rência da frouxidão palpebral. Para 
prevenir isso, é preciso tomar certos 
cuidados como: Perder peso, tratar a 
apneia do sono, não coçar os olhos, 
controlar as doenças sistêmicas que 
são fatores de risco (diabetes, hiper-
tensão etc.), usar protetores oculares 
durante a noite e colírios lubrifican-
tes e não dormir sobre as pálpebras.

 “O paciente com a síndrome da 
frouxidão palpebral precisa fazer 
acompanhamento periódico com 
um oftalmologista, mesmo após a ci-
rurgia. Um dos principais pontos de 
atenção é avaliar a saúde da córnea e 
da superfície ocular como um todo”, 
diz.

importantes: ela desperta reação 
imunológica e é a ferramenta de 
invasão das células humanas. Ape-
sar disso, ela acumula uma grande 
quantidade de mutações, dificultan-
do o trabalho dos anticorpos. Por 
isso, a atualização das vacinas apos-
ta na combinação de uma nova pro-
teína S com a proteína S ancestral 
na formulação das vacinas.

O pesquisador argumenta que, 
nesse sentido, o projeto da SpiN-
TEC é interessante, por combinar 
as proteínas S e N do coronavírus. 
Diferentemente da S, a proteína N 
é mais estável e também desperta 
reação dos linfócitos T, outro me-
canismo de defesa do corpo hu-
mano, o que, em tese, dará menos 
chance de escape às variantes atu-
ais e futuras. 

Essas questões continuam a ser 
importantes porque a comunidade 
científica ainda não consegue de-
terminar qual será a necessidade de 
doses de reforço, nem para quem 
elas serão necessárias no futuro. 
Desse modo, o pesquisador acres-
centa que a SpiN-TEC poderia ser 
produzida em parceria com institu-
tos de pesquisa públicos, como Bio

-Manguinhos e Butantan, ou com 
empresas privadas, e sua plataforma 
tecnológica apresenta facilidades 
logísticas.

“É uma vacina muito estável. Ela 
dura duas semanas na temperatura 
ambiente e seis meses na geladeira, 
o que facilita muito a distribuição. 
Ainda mais no Brasil, que tem uma 
extensão tão grande e áreas que não 
têm uma infraestrutura tão boa”, 
afirma ele. “A proteína é uma pro-
teína recombinante produzida em 
bactéria, um modelo bem clássico 
de produção de proteína, um mo-
delo barato. É uma infraestrutura 
existente no Brasil”.

Antes de chegar ao Programa 
Nacional de Imunizações, porém, 
é preciso provar que a vacina fun-
ciona. Testes realizados em animais 
já demonstraram capacidade de 
controlar a carga viral e os sinto-
mas da covid-19, mas é preciso 
iniciar os testes em humanos, com 
autorização da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária. A agência tem 
orientado os pesquisadores em re-
lação às suas exigências, caso tudo 
seja alinhado, os testes clínicos co-
meçam no início do ano que vem, 

podendo ser encerrados em menos 
de um ano. 

Testar a eficácia de uma vacina 
que será usada como reforço em 
uma população já vacinada requer 
protocolos diferentes da testagem 
de uma vacina proposta como pri-
meiro contato de uma população 
contra um antígeno. Gazzinelli ex-
plica que, por esse motivo, os testes 
clínicos da SpiN-TEC podem ser até 
mais rápidos que os das vacinas que 
precisam esperar um tempo até que 
uma certa quantidade de voluntá-
rios adoeça para que o grupo com 
placebo possa ser comparado ao 
vacinado.

“Ela vai ser avaliada pelos 
marcadores imunológicos. Se ela 
induzir uma resposta imune for-
te contra o vírus, esse vai ser um 
critério importante de seleção para 
permitir que a vacina avance. Os 
estudos estão sendo desenhados 
dessa forma, para desenhar um 
marcador imunológico para avaliar 
a eficácia”, explicou ele, que acres-
centou que, nesse caso, a vacina 
precisará ser igual ou superior aos 
imunizantes que já estão no merca-
do. (Agência Brasil)
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O programa Tudo Vip desta semana foi sucesso total, contando a história de 48 anos de sucesso da 
Wembley Modas. Thales Mendes caprichou na edição do bate-papo com o empresário Thiago Dayan e 

sua funcionária Kátia

O advogado Henrique Tondineli sempre radiante ao lado da sua 
amada Maria Clara Praes, médica de sucesso do circuito jovem

Montes Claros, quarta e quinta-feira, 2 e 3.10.2016
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‘Astros & Estrelas’ 2016, a noite das noites, dia 25 de novembro, no AC
A expectativa é grande para a noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, que destacará os ‘Melhores do Ano’, dia 25 de novembro, no salão nobre de festas do tradicional Automóvel Clube 

de Montes Claros. Sem dúvidas, essa será uma das festas mais prestigiadas e elegantes da boa sociedade montes-clarense. Estou cuidando pessoalmente de todos os detalhes dessa grandiosa 
noite de glamour. A talentosa cantora Lady Rose dará o tom musical da noite, com o melhor da música internacional, entre outros ritmos de alto ní�vel A DJ É� rika Luz tem feito um senhor sucesso 
em Minas e na Bahia. Dia 25 ela será uma das atrações de nossa festa. Podem aguardar uma festa belí�ssima, pois é assim que trabalhamos desde quando iniciamos nossa trajetória no colunismo 
social. 

Marcelo Pires ao lado de sua esposa Betânia Borém, aniversariante 
de ontem. Nossos votos de muitas alegrias, paz e saúde! Eles 
formam um dos casais mais queridos de nosso circuito vip (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

Dois queridos casais que sempre marcam presença nas 
promoções da coluna: o educador Cléber Lacerda com Kely Moura, 
competente diretora do Samu Macro Norte; o deputado campeão 
de votos em Minas, Paulo Guedes, e sua elegante Cynthia Alencar. 
Eles já confirmaram presença na noite de gala dos ‘Astros & 
Estrelas’, dia 25 de novembro, no AC (Foto: Jailson Alencar) 

Guiado Amaral e Júlia Barbosa, pais do grande líder ruralista 
OSMANI BARBOSA NETO, que hoje é uma das personalidades 
mais famosas do interior mineiro. Osmaninho sempre fala com 
muito orgulho de seus pais, afinal, ele herdou a leveza de sua 
mãe e a fortaleza de personalidade do pai. Uma família especial, 
merecedora de toda a admiração (Foto: Arquivo Pessoal) 

Este colunista, em promoção da coluna, com a odontologa 
Marinilza Mota e a educadora Nalbar Alves Rocha, duas amigas 
queridas que sempre marcam presença em nossas festas (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

A renomada psicóloga Leila Silveira e sua filha Maria Alice, em noite de festa da coluna e fotografadas por Jailson Alencar 

Em 2017, quando promovemos nossa ‘Ressaca de Carnaval’, 
no extinto Restaurante Parrila, meus amigos Geraldo Braga e 
Miriam Campos, amigos queridos que nos acompanham desde 
o início de nossa trajetória na reportagem social (Foto: Silvana 
Mameluque) 

Os empresários Arnaldo Mendes Teixeira e Tatiane Gonçalves Cruz 
com este colunista, sempre brindando a vida e a boa amizade. 
Eles serão um dos casais homenageados em nossa noite de gala 
dia 25 de novembro, no Automóvel Clube de Montes Claros (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

FATOS&GENTE
RESERVAS DE MESAS – A partir da próxima se-

gunda-feira (7) estará aberto o mapa de mesas da 
noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, 
portanto, nossos seletos homenageados e amigos 
podem procurar Rosarinha e Martha Malveira para 
fazerem suas reservas de mesas, em horário co-
mercial, na secretaria do Automóvel Clube de Mon-
tes Claros. 

RÉVEILLON CASA BLANCA – Este ano aconte-
cerá cinematográfica festa de réveillon no salão de 
festas ‘Casa Blanca Lagoa Eventos’, na Lagoa do In-
terlagos. Trata-se de um dos mais aprazí�veis espa-
ços para eventos de Montes Claros. Devido ao show 
da virada que acontece todos os anos na Lagoa, a 
procura pela badalada festa do espaço é uma das 
opções mais procuradas, por isso mesmo a empre-
sária Vera Lúcia e seus filhos Wesley e Rodrigo já 
estão a todo vapor na mega organização. 

CARREATA DA VITÓRIA – O prefeito eleito em 
Montes Claros, Humberto Souto (PPS), realizou 
grande carreata pelos bairros da cidade, na última 
terça-feira (1), para agradecer os 123 mil votos que 
obteve no último domingo, tendo uma vitória folga-
da contra seu adversário. Mais uma vez, parabéns, 
Humberto, pela vitória! Parabéns ao povo de Mon-
tes Claros pela boa escola! 

MOVIMENTO NO COMÉRCIO – Passando pelo 
centro comercial de Montes Claros nota-se o cres-
cimento no movimento. Pelo visto, a população se 
sentindo mais segura, volta a consumir e já movi-
mentando o comércio. É�  uma alegria ver as coisas 
voltando ao normal, com o centro super movimen-
tado. 

NOVA EDITORA – A jornalista Vanessa Araújo 
deixará saudades na redação aqui do Jornal Gaze-
ta, onde fez um inteligente trabalho como editora. 
Agora, ela segue sua carreira na assessoria do Sin-
dicato Rural de Montes Claros. A partir dessa sema-
na, a experiente jornalista Selma Gonçalves assume 
a editoria chefe da redação. Seja bem-vinda! 

FINALIZANDO – Por hoje é só, mas, se Deus 
permitir, estaremos de volta no sábado, com uma 
coluna ainda mais informativa e com destaques de 
nossa boa sociedade. Fui... 
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O programa Tudo Vip desta semana também trouxe uma conversa sobre micropigmentação com a 
maravilhosa Viviane Lício, a melhor da área em Montes Claros

Abrilhantando a coluna de hoje com a elegância de Raquel Souto 
Chaves, a maior apoiadora da tradicional festa de agosto. A legíti-

ma madrinha dos catopês

Hoje é dia de lançamento da campanha do meu amigo Arlen 
Santiago, um dos políticos mais sérios e competentes de Minas. O 
mega evento acontecerá na sede da OAB e deverá ser supercon-

corrido

Vinícios Santos Ferreira, editor de jornalismo, aqui da Gazeta 
Norte Mineira, sempre brilhando com o seu programa Gazeta 

Musical - canal 2.1 e também no YouTube. Ele é o cara!

Dr. Emerson Guimarães em franca campanha eleitoral no apoio 
ao Edmárcio Leal, ex-prefeito de Matias Cardoso e ex-presidente 

do CIMAMS, que concorre a uma vaga na Câmara dos Deputados. 
Sem dúvidas, um dos melhores nomes do Norte de Minas

Nosso carinho especial ao amigo Tadeuzinho Leite pela passagem 
de seu aniversário na última semana. Ele foi festejado por familia-
res, amigos e eleitores. Tadeuzinho está na disputa pela reeleição 
à Assembleia, onde vem realizando um trabalho de ponta como 

deputado

A princesa Isis, com a mamãe Emyllyn, e a vovó Marilene Tavares
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Montes Claros se enfeita para receber o 
tradicional desfile de 7 de Setembro 

Parques de Montes 
Claros trazem benefícios 
à saúde física e mental 
da população
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Depois de dois anos sem seu tra-
dicional desfile de Independência, 
cancelado devido às restrições pro-
vocadas pela pandemia de Covid-19, 
a Prefeitura de Montes Claros irá 

promover novamente, na quarta-
feira, o desfile cívico-militar de 7 de 
Setembro, a partir das 8 horas. 

Como é tradição, o evento acon-
tecerá na avenida Deputado Esteves 

Rodrigues (Sanitária), que já está 
sendo enfeitada com as cores da 
Bandeira Nacional (amarelo, azul, 
branco e verde). A concentração das 
escolas e instituições que irão desfi-

lar será no estacionamento da antiga 
Prefeitura. O fim do circuito será na 
praça Robson Costa.

Irão participar do desfile alunos 
de escolas particulares, municipais e 

estaduais, representantes de órgãos 
públicos, além de associações, orga-
nizações não governamentais e de-
mais instituições da sociedade civil.

Neste ano, o evento terá uma 

representatividade ainda maior, já 
que a cerimônia marcará os 200 
anos da Independência do Brasil, 
que pôs fim aos laços coloniais com 
Portugal.

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento Susten-
tável (SEMMA), vem entregando 
à população da cidade novos par-
ques, além de revitalizar os já exis-
tentes.

Com locais apropriados para a 
prática de esportes, convívio so-
cial e contato com a natureza, os 
parques tem sido recomendados 
por profissionais da área da saúde 

como uma espécie de terapia para 
fortalecer a saúde mental e física 
da população, uma vez que parte 
do estresse do dia a dia pode ser 
eliminado pela prática de exer-
cícios físicos e contemplação do 
meio ambiente. Os cardiologistas 
recomendam pelo menos 30 mi-
nutos de caminhada, três vezes na 
semana; já psiquiatras e psicólogos 
recomendam passeios para medi-
tação, autoconhecimento e intera-

ção com a natureza, beneficiando 
assim a saúde mental, tão abalada 
em todo o mundo durante a pan-
demia.

O secretário de Meio Ambiente 
de Montes Claros, Soter Magno, 
afirma que o convívio com a natu-
reza e a prática de atividades físi-
cas realmente melhoram o estado 
físico e emocional das pessoas, 
proporcionando mais qualidade 
de vida. (Ascom PMMC)

  200 ANOS DA INDEPENDÊNCIA DO BRASIL
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Grave acidente é registrado na 
Serra de Francisco Sá; veículo 
fica totalmente destruído 

Homem é preso por suspeita de 
envolvimento com o tráfico de drogas

Adolescente, de 14 anos, é morta com 
golpes de barra de ferro

Artilharia realiza salva de tiros em 
homenagem à chegada do coração de D. 
Pedro I

Na manhã de sexta-feira, por 
volta das 10h, uma equipe de bom-
beiros de Francisco Sá foi acionada 
para realizar atendimento a um 
grave acidente de colisão frontal 
entre um automóvel de passeio e 
um caminhão que transportava cai-
xas plásticas no KM-473 da BR-251 
- próximo à cidade de Francisco Sá, 

Norte de Minas.
Depois do acidente, o automó-

vel incendiou-se com a condutora 
ainda retida no interior do veículo, 
que ficou fora da pista. Já o cami-
nhão tombou, obstruindo uma das 
faixas de rolamento.

A motorista do automóvel foi 
retirada em meio às chamas por 

populares que se encontravam no 
local. O incêndio foi controlado por 
um caminhão pipa da prefeitura de 
Francisco Sá que se encontrava pró-
ximo do local do acidente.

O condutor do caminhão so-
freu escoriações leves em um dos 
braços e dispensou ser conduzido 
para Unidade de Saúde. Quando os 

bombeiros chegaram ao local, equi-
pes do SAMU, já havia estabilizado a 
motorista do automóvel, tendo ela 
sofrido vários traumas e queimadu-
ras de 1⁰ e 2º graus pelo corpo. A 
vítima foi socorrida pela aeronave 
Arcanjo 03 e levada para a Santa 
Casa de Montes Claros. As causas 
do acidente são desconhecidas.

A Polícia Civil de Minas Gerais 
prendeu em Janaúba, na região 
Norte do estado, um homem, de 
21 anos, por envolvimento com 
tráfico de drogas. Com o suspei-
to, os policiais civis apreenderam 
entorpecentes. A prisão do inves-
tigado ocorreu após os policiais 
civis realizarem a apreensão de 
substâncias ilícitas em um imóvel 
utilizado por ele. Ao todo, a equi-
pe apreendeu quase 50 pedras de 

crack e vários pinos usados para 
embalar cocaína. 

Segundo a delegada Glênia Tor-
res Aquino, o suspeito é alvo de in-
vestigação deflagrada pela equipe 
da Delegacia Antidrogas em Janaú-
ba - haja vista a reincidência dele 
em crimes relacionados ao comér-
cio de entorpecentes.

O suspeito foi preso em flagran-
te e encontra-se no sistema prisio-
nal à disposição da Justiça.

Na manhã de sexta-feira (2), no 
bairro Nova Esperança, em Araçuaí. 
Uma adolescente, de 14 anos, foi 
morta com golpes de uma barra 
de ferro na cabeça. O ex-namorado 
da vítima, de 24 anos, é o principal 
suspeito do crime. Michele de Sou-
za Santos morreu enquanto recebia 
os primeiros socorros da equipe do 
SAMU. A perícia compareceu no lo-
cal para realizar os trabalhos. O cor-
po da vítima foi levado para o IML 
da cidade de Almenara.

Aos militares, uma testemunha 
contou que estava com a vítima 

no momento do crime. Disse que 
o suspeito chegou de bicicleta, se 
aproximou da vítima e começou a 
agredir a adolescente com a barra 
de ferro. Após as agressões, ele fu-
giu. A barra de ferro de aproximada-
mente um metro de cumprimento, 
usada na agressão, foi deixada ao 
lado do corpo da adolescente. O 
objeto foi apreendido e levado para 
a delegacia.

Conforme a PM, a testemunha 
disse ainda, que o suspeito, minu-
tos antes, teria ameaçado matar a 
adolescente. Os militares iniciaram 

as buscas pelo suspeito, que teria 
fugido para a Comunidade do Piauí, 
na zona rural do município. Ele foi 
localizado, capturado e preso, logo 
em seguida, confessou o crime. Ele 
contou que estava conversando 
com uma pessoa, quando a adoles-
cente passou e olhou para ele com 
cara de “deboche”. Momento, esse, 
em que ele pegou a barra e atingiu 
a vítima com três golpes.

Ainda segundo a polícia, o indi-
viduo contou que havia terminado 
um relacionamento com a vítima 
há oito meses e também que não 

estava arrependido, que após a 
agressão ficou esperando a ado-
lescente morrer; que quando saiu 
tinha a certeza de que ela estava 
morta.

Segundo o boletim de ocorrên-
cia, o suspeito parecia frio com a 
situação e não demonstrava sinais 
de arrependimento. O suspeito tem 
registros policiais por uso e consu-
mo de drogas, motim de preso e 
porte ilegal de arma de fogo. Ele foi 
levado para a delegacia de Araçuaí. 
A bicicleta usada na fuga foi apre-
endida.

O 32º Grupo de Artilharia de 
Campanha (32º GAC) – histori-
camente denominado Grupo D. 
Pedro I – realizou uma salva de 
21 tiros durante a chegada do co-
ração de D. Pedro I ao Brasil. O 
coração, conservado em uma cáp-
sula de vidro, chegou ao Palácio 
do Planalto com honras de Chefe 
de Estado. A chegada do coração 
de Dom Pedro I ocorre em come-

moração do Bicentenário da Inde-
pendência do Brasil. 

A salva de gala é uma das prin-
cipais honrarias oferecidas aos 
Chefes de Estado, desde o início 
da República. O número de tiros 
é convencionado de acordo com a 
hierarquia das autoridades home-
nageadas. Os tiros de salva foram 
feitos com obuseiros 105 milíme-
tros M-101.

O Grupo D. Pedro I é herdeiro 
do Corpo de Artilharia Montada da 
Corte, que se constituiu na primei-
ra unidade de artilharia de campa-
nha regular no Exército Brasileiro, 
criada por D. Pedro I. A denomina-
ção histórica de “Grupo D. Pedro 
I” foi atribuída ao 32º Grupo de 
Artilharia de Campanha (32º GAC) 
por meio da Portaria Nr 801, de 15 
de março de 1979. Posteriormente, 

o Secretário Geral do Exército, por 
intermédio da Portaria Nº 01 de 14 
de fevereiro de 1980, aprovou o 
distintivo histórico da unidade, as-
sim descrito: “escudo português fi-
letado de ouro, chefe da blau (azul 
ultramar) carregando uma bomba 
em chamas de prata. Campo de 
goles contendo a coroa do impera-
dor D. Pedro I, de ouro”. (Exército 
Brasileiro)
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Acidente registrado no Clarice 
Athayde em Montes Claros

Mais um grave acidente foi registrado em Montes Claros, desta vez, 
na Av. Antônio de Freitas, no bairro Clarice Athayde. Conforme teste-
munhas, o carro estava em alta velocidade, quando estourou o pneu 
e bateu contra uma oficina mecânica. Ainda de acordo com as teste-
munhas, o motorista que foi atendido pelo Samu estaria sob efeito 
do álcool.

Outro acidente em Montes Claros 

Na manhã do último sábado (3), também em Montes Claros, outro 
acidente já havia sido registrado, envolvendo um carro e uma mo-
tocicleta. A Polícia Militar compareceu rapidamente ao local. Não foi 
divulgado o estado de saúde dos envolvidos. Mais informações nas 
nossas próximas edições.  

CNH encontrada

Esta Carteira Nacional de Habilitação estava em uma carteira com 
documentos, encontrada no bairro Esplanada, em Montes Claros. A 
pessoa que encontrou divulgou o número 98435-4874 para quem co-
nhecer a dona da CNH e demais pertences. A carteira foi encontrada 
na Av. Dulce Sarmento (próximo a antiga secretaria de saúde). 

BR-367 | Batida entre carros deixa três 
pessoas feridas e uma morta

No último sábado (3), uma batida frontal entre dois carros dei-
xou três pessoas feridas e uma morta na BR-367, entre os municípios 
de Araçuaí e Virgem da Lapa. Conforme as informações do Corpo de 
Bombeiros, duas pessoas ficaram presas às ferragens de um dos auto-
móveis, sendo que uma já estava morta quando as equipes chegaram 
e a outra foi socorrida em estado grave. As outras duas vítimas tive-
ram escoriações leves. Ainda de acordo com a corporação, todos os 
feridos foram levados para Hospital Municipal São Vicente de Paulo, 
em Araçuaí. Além do Corpo de Bombeiros, a ocorrência mobilizou o 
Samu e Polícia Militar Rodoviária. A perícia da Polícia Civil também foi 
acionada. As causas do acidente devem ser investigadas.
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Jovem fica ferida em acidente na 
Av. Leonel Beirão de Jesus 

Um acidente, envolvendo um carro e uma moto, na manhã 
dessa quinta-feira (1º/9), deixou uma jovem ferida. O fato ocor-
reu por volta de 8h20, na Av. Leonel Beirão de Jesus, esquina com 
rua Antônio Osvaldo - bem próximo ao Parque das Mangueiras.

A Polícia Militar compareceu ao local rapidamente, prestan-
do os primeiros atendimentos à vítima. Logo em seguida, uma 
equipe do Samu também foi acionada, imobilizou a jovem e a 
encaminhou a um hospital da cidade.

Outro acidente em Montes Claros 

Nesta quarta-feira (31), um carro e uma moto se envolveram 
em um acidente no cruzamento da Av. Mestra Fininha com rua 
Barão do Rio Branco. Testemunhas fotografaram alguns momen-
tos logo após a batida.

Grave acidente entre Verdelândia e Janaúba 

Na noite de quarta-feira, dia 31, aconteceu um grave acidente 
na MG-401, entre a cidade de Verdelândia e Janaúba, no Norte 
de Minas Gerais. Um motociclista que seguia chocou-se contra 
uma vaca que estava atravessando a pista. Ele foi arremessado na 
lateral da pista, logo em seguida, um carro que vinha logo atrás 
também bateu na vaca. Uma equipe foi acionada para prestar so-
corro à vítima e até o momento o estado de saúde do mesmo não 
foi informado. A vaca morreu com a batida.

Gatos são resgatados por Bombeiros 

Um Filhote de gato foi resgatado de um vão com quatro me-
tros de profundidade no bairro Cidade Industrial em Montes 
Claros. Uma equipe do Corpo de Bombeiros, com uso de ferra-
mentas e técnicas de captura fez o resgate do animal. Durante 
o salvamento, ainda foram encontrados outros dois filhotes em 
cima da laje. Os três gatos não estavam feridos e foram deixados 
sob os cuidados da solicitante.

EM AÇÃO!
Segurança

Por: Vinícios Santos

Segurança Pública

Homem é preso por envolvimento 
em furto de gado na zona rural de 
Olhos D'Água

PM apreende drogas em Montes Claros 
e prende homem em Várzea da Palma

Corpo de Bombeiros Militar socorre 
mulher após queda de motocicleta em 
avenida de Montes Claros

Uma ocorrência de furto de gado 
na zona rural de Olhos D’Água ter-
minou com um homem conduzido 
à delegacia. A ocorrência foi finaliza-
da na madrugada dessa quinta-feira 
(1º). A Polícia Militar foi chamada 
pelo dono dos animais, depois que 
um conhecido passou pela MGC-
451, perto da entrada da proprie-
dade dele, e suspeitou ao ver um 
homem perto de dois bois, que já 
estavam amarrados.

O proprietário dos animais foi 
até o local indicado e não encon-
trou nada. Mas, ao percorrer certa 
distância, se deparou com três ho-
mens em uma caminhonete, eles já 
haviam embarcado três garrotes e 
uma bezerra no veículo. Um quinto 
garrote estava sendo preparado para 
ser colocado no automóvel. A vítima 
abordou o trio, ordenou que soltas-
sem seus bois e falou ainda que iria 
chamar a polícia. 

Ao ser acionada, a PM fez bus-
cas e encontrou a caminhonete na 
estrada sentido a Olhos D’Água. Ao 
perceberem a chegada dos militares, 
dois homens fugiram em direção a 
um matagal. Conforme a PM, duran-
te a fuga, um deles simulou que iria 
atirar, após isso, os policiais dispa-
raram, sem atingir ninguém. O ho-
mem que foi conduzido à delegacia 

A Polícia Militar apreendeu 
148 papelotes de cocaína e 86 
buchas de maconha no bairro 
Santos Reis, em Montes Claros. 
De acordo com a Polícia Militar, as 
equipes faziam buscas em locais 
conhecidos como ponto de venda 
de drogas.

O entorpecente foi encontrado 
dentro de buracos de tijolos. Nin-
guém foi preso.

Várzea da Palma - Em Várzea 

da Palma, um homem, de 24 anos, 
foi preso durante um delivery de 
drogas, em Várzea da Palma. De 
acordo com a Polícia Militar, eles 
receberam informações de que o 
suspeito estaria trabalhando com 
entregas delivery, o famoso disk 
drogas.

A PM monitorou a casa dele 
e no momento em que saía para 
fazer uma dessas entregas ele foi 
abordado. Ele até tentou fugir, 
mas acabou preso.

Os militares do Sétimo Batalhão 
do Corpo de Bombeiros em Mon-
tes Claros foram acionados na ave-
nida Dr. João Chaves esquina com 
avenida José Corrêa Machado, no 
Jardim São Luiz, para atendimento 
de ocorrência de vítima de queda 
(motociclista).

De acordo com os militares, eles 
se depararam com uma vítima do 
sexo feminino, 31 anos, sentada na 

calçada, consciente e orientada. A 
paciente, que pilotava a moto, quei-
xava-se de dor no joelho direito, 
sem suspeita de fraturas. A vítima 
foi avaliada pelos bombeiros, que 
após realização dos primeiros so-
corros, imobilizaram e a conduziu 
até o pronto atendimento do Hos-
pital Santa Casa de Montes Claros, 
onde ficou aos cuidados da equipe 
médica de plantão.
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foi encontrado dentro do veículo. 
Ser questionado, afirmou disse que 
trabalha com fretes e que foi con-

tratado por um primo para pegar os 
animais por R$ 150,00.

Ele foi preso em flagrante por 

furto e teve o carro apreendido. Os 
quatro bois foram devolvidos ao 
dono.

  FEMINICIDIO 
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Village do Lago II | Drenagem nas 
vias está em fase de conclusão

Concluído patrolamento no Jardim Alegre

VINÍCIOS SANTOS 

A Secretaria Municipal de 
Serviços Urbanos (SSU) - dentro 
das ações de prevenção contra 

os alagamentos - está concluin-
do o manilhamento do sistema 
de drenagem da rua Vinte e 
Sete, no bairro Village do Lago 
II. Antiga reivindicação dos mo-

radores do bairro, a drenagem 
será concluída antes do perío-
do chuvoso que se aproxima. É 
importante ressaltar que o local 
em questão já registrou diversos 

alagamentos ao longo dos anos. 
Com esta obra, o problema deve 
ser sanado definitivamente, be-
neficiando moradores e o trân-
sito local. 

Guilherme Guimarães, vice
-prefeito e secretário de Servi-
ços Urbanos de Montes Claros, 
reafirmou que “diversas obras 
de prevenção a alagamentos 

estão sendo realizadas em toda 
a cidade, antes da chegada das 
chuvas, para garantir o escoa-
mento adequado da água e evi-
tar transtornos à população”. 

A Secretaria de Serviços Urba-
nos (SSU) segue realizando os ser-
viços de patrolamento em vários 
bairros. O objetivo é ampliar a mo-

bilidade urbana, proporcionando 
ruas e avenidas mais seguras para 
o trânsito de veículos. No bairro 
Jardim Alegre - também conhecido 

como Facela, localizado na região 
leste da cidade - as vias de acesso 
e demais ruas foram compactadas 
e patroladas.

O vice-prefeito e secretário de 
Serviços Urbanos de Montes Cla-
ros, Guilherme Guimarães, explica 
que: “o planejamento é poder as-

faltar todas as ruas da cidade, mas 
como isso não pode ser feito de 
uma vez, o patrolamento e a com-
pactação de ruas e avenidas estão 

sendo realizados para garantir que 
os moradores possam circular de 
maneira mais ágil e segura entre os 
bairros do município”.

Cuide de si, cuide dos seus

Seja ,  ou dourado rosa
azul, previna-se!

M O N T E S  C L A R O S
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Candoca confessa a Lorena que aprendeu a gostar de Tertulinho. Deodora se re-
cusa a aceitar um possível noivado entre Tertulinho e Candoca. Tertulinho desliga os 
aparelhos que mantêm Zé Paulino vivo. Coronel Tertúlio descobre que o filho nego-
ciou com Vespertino e confronta Tertulinho na frente de Candoca. Candoca defende 
Tertulinho do Coronel, que expulsa o filho de casa. Um ano se passa. Candoca se casa 
com Tertulinho. Zé Paulino encontra Daomé.

Anita lembra de quando Clarice a levou para fazer uma tatuagem igual à dela. Regi-
na avisa a Leonardo que já tem arquitetado um esquema para desviar dinheiro da SG. 
Marcela e Paulo interceptam o carro de Moa e Armandinho, que estão gravando um 
comercial. Bob usa Jéssica para provocar ciúmes em Andréa. Moa não deixa Rebeca 
levar Chiquinho para a casa de Danilo. Joca pede para Lou convencer Olívia a desistir do 
romance com Alfredo. Ítalo leva Leonardo para correr próximo ao local onde o corpo de 
Clarice foi encontrado. Luana conta para Clarice que Leonardo é o novo vice-presidente 

da SG e ela tem alteração nos batimentos cardíacos. Anita fica tensa ao ver Martha esperando por seu atendimento.

RESUMO DE Novelas

CAÇA-PALAVRA

Solução
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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Crocodilo-poroso
O CROCODILO-poroso, de NOME cien-
tífico Crocodylus porosus é o maior 
RÉPTIL do planeta: chega a medir 
aproximadamente SETE metros de 
comprimento, com um peso que pode al-
cançar ou superar uma TONELADA. 

É um ANIMAL exclusivamente de ÁGUA salga-
da e pode ser encontrado em mares, estuá-
rios e manguezais ao longo da costa da ÍN-
DIA, na região compreendida entre os OCEA-
NOS Pacífico e Índico.

De hábitos carnívoros, alimenta-se principalmente de roedores, PEIXES, CO-
BRAS, tartarugas e cervos, sempre em pequenas porções, pois gasta pouca 
energia, graças a seu ESTILO de VIDA sedentário. Exímio e veloz nadador, 
mexe-se balançando a CAUDA lateralmente com o corpo submerso, exceto as 
narinas e os OLHOS. Em TERRA, locomove-se usando as PATAS curtas. Pos-
sui, também, faro, VISÃO e audição aguçados, assim como outros crocodilos.

José Leôncio e José Lucas conversam sobre política. O Velho do Rio diz a Juma 
que ela está grávida de uma menina e que vai pari-la na água, como Maria Marruá. 
Tadeu anuncia o regresso da comitiva. Maria Bruaca incentiva Zefa a ir ao encontro 
de Tadeu. Um matador chamado Solano, contratado por Tenório, chega ao Pantanal. 
Tibério e Tadeu elogiam Zaquieu para José Leôncio. Tenório orienta Solano para 
dizer que veio para ser peão. Tenório dá os nomes de José Leôncio e dos filhos e de 

Maria Bruaca e Alcides para Solano. Zuleica desconfia de Tenório. Solano atira em José Lucas. 

André pensa que Raquel não vai ao encontro, mas ela aparece de última hora. Lu-
ísa exige que Marcelo pare de fugir da conversa e avisa que eles precisam entrar em 
um consenso sobre adoção. Marcelo sugere ir atrás do processo de adoção enquanto 
tentam engravidar. Otto pede para Sara rastrear o telefone fixo e o celular de Glória. 
André canta uma canção e pede para Raquel acompanhá-lo no dueto. O casal quase 
se beija, mas Dona Branca entra no exato momento. Éric decide retornar à escola. 

Pedro e Chloe falam à Yuna para priorizar a investigação aos pais biológicos. Éric pede desculpas à Poliana por ser 
grosseiro. Eugênia fica preocupada com as crianças; Davi sugere a ela procurar atividades para relaxar. Joana fala a 
Sérgio que os filhos adoraram a visita dele na casa. Helena pergunta a João se ele ainda gosta da Poliana.

Calebe e Noemi falm do comportamento rebelde de Iru. Calebe escuta Eleazar 
falando sobre o rgulho com Otniel. Ele então decide se desculpar com o filho. Acsa 
sente ciúmes ao preceber Gibar dando em cima de Adélia. Otniel mostra superiorida-
des e diz perdoar os outros jovens. Sem jeito, Haniel tenta mostrar seu carinho por 
Tirda. O clima de paz e reconciliação toma conta dos hebreus. Josué diz admirar a fé 
de Calebe. Raabe escuta Tibar dizendo que os hebreus já deixaram o acampamento 

de Sitim. Josué observa Eleazar e os outros levitas carragarem a Arca da Aliança. Eles de aproximam do rio e o mila-
gre acontece. A correnteza do Jordão se interrompe e as águas começam a se aomntoar só de um lado. Um imenso 
paredão de água se forma 

Beleza sustentável para seu cabelo: 6 
cosméticos em barra para você adicionar na 
sua rotina de cuidados

Entre nas tendências de maquiagem para a 
primavera com essa lista de ofertas cheia de 
cores e inspirações

O estilo de vida que preza por 
uma beleza mais sustentável vem 
crescendo a cada dia. Diversas mar-
cas se adaptaram a nova tendência 
do mercado, e hoje produzem linhas 
de cosméticos em barra com emba-
lagens mais ecológicas para evitar o 
uso de componentes químicos nos 
produtos e embrulhos.

Sabendo desse movimento da 
indústria, o Purepeople selecionou 
seis cosméticos ecológicos para você 
inserir na sua rotina de cuidados com 
o cabelo e ainda ajudar o meio am-
biente. Confira a lista de produtos.

SHAMPOO EM BARRA SÓLIDO 
DETOX, SIMPLE ORGANIC

O shampoo em barra da Simple 
Organic oferece limpeza profunda 
nos fios. Com extrato de moringa na 
formulação protege o cabelo, purifi-
cando a estrutura capilar de dentro 
para fora. Vegano e sem crueldade 
animal é perfeito para quem ama cui-
dar do cabelo e busca um estilo de 
vida sustentável. 

SHAMPOO EM BARRA PARA CA-
BELO CACHEADO

Ideal para cacheadas e crespas, o 
shampoo sólido da Lola Cosmetics 
hidrata o cabelo e ajuda no combate 
do frizz. Ele define a curvatura dos 
fios, além de deixar os fios brilhantes 
e saudáveis. 

SHAMPOO EM BARRA QUARTZO 

Quais são as tendências de maquiagem para 
a primavera 2022? Com a proximidade da mu-
dança de estação - a primavera inicia no dia 22 
de setembro -, e chegada das temperaturas mais 
quentes em nosso país, é hora de se inspirar 
nas maquiagens artísticas. Que tal se jogar nas 
makes mais coloridas e resistentes ao calor?

Para isso, vale apostar em sombras ultra co-
loridas, delineadores divertidos, batons que não 
ressecam a boca, além de spray refrescante que 
garante durabilidade da maquiagem e conforto 
mesmo nos dias mais quentes do ano.

BRUMA NUTRI FRESH, NIINA SECRETS
Refrescante e perfeito para a estação, a Bru-

ma Nutri Fresh, da Niina Secrets, é o produto 
que garante que sua pele fique sequinha por 8 
horas. Conta com exclusiva tecnologia Secrets 
que inclui óleo de rosas e vitaminas que nutrem 
a pele enquanto acalma e dá efeito revigorante. 

BATOM GLAM MATTE BLUR SEGUNDA 
PELE VERMELHO FORNALHA, EUDORA

Uma experiência única e com efeito blur im-
pecável! Com conforto incomparável do primer 
e pigmentação de batom matte, uma única pas-
sada entrega cobertura aos lábios sem deixá-los 
ressecados ou craquelados. Conta com ácido 
hialurônico que proporciona tratamento aos 
lábios enquanto você fica ainda mais linda. 

PALETTE DE SOMBRAS PURPLE NIINA SE-

PROgRAMAÇÃO DA SEMANA 

Era Uma Vez Um gênio
109min / Drama

Não! Não Olhe!
130min / Terror

Predestinado: Arigó e o Espírito 
do Dr. Fritz

108min / Drama

O Lendário Cão guerreiro
103min /Animação

After - Depois da Promessa
95min/ Drama

Um Lugar Bem Longe Daqui
126min/ Drama

Dragon Ball Super: Super Herói
101min / Animação

Thor - Amor e Trovão
119min / Ação

SHINE É PARA TODOS OS TIPOS DE 
CABELO

Capaz de tornar o cabelo mais bri-
lhante e macio, o shampoo em barra 
da Boca Rosa é rico em nutrientes 
naturais veganos. Zero plásticos e 
sem crueldade animal, o shampoo 
é ecológico é perfeito para todos os 
tipos de cabelo. 

CONDICIONADOR MODELA-
DOR EM BARRA

Com pracaxi e Óleo de Buriti na 
formulação, o condicionador mo-
delador em barra da B.O.B foi feito 
especialmente para quem tem cabelo 
crespo e cacheado. Ele pode ser usa-
do como condicionador e também 
leave-in modelador. 

DUPLA SHAMPOO EM BARRA 
NUTRITIVO & CONDICIONADOR 

EM BARRA HIDRATAÇÃO SUAVE
O kit de shampoo e condiciona-

dor em barra da B.O.B é ideal para o 
uso diário. Ele nutre os fios e hidrata 
profundamente o fio, proporcionan-
do mais maciez e movimento para 
as madeixas. Sem sulfato, sem para-
benos e sem petrolatos na composi-
ção, liberado para todos os tipos de 
cabelo. 

CONDICIONADOR EM BARRA 
NUTRITIVO

Prático de usar no dia a dia, o con-
dicionador sólido da Lola Cosmetics 
hidrata e nutre profundamente. O 
formato em barra pode ser facilmen-
te levado em viagens sem o medo 
de escorrer e manchar roupas. Bio-
degradável e sem plásticos na emba-
lagem, ele é ideal para quem deseja 
levar uma vida mais sustentável. 

CRETS
Quem busca praticidade e 

gosta de cores vivas e marcantes: 
essa paleta é perfeita! Com 8 co-
res ultra pigmentadas, é o aces-
sório de maquiagem versátil que 
permite explorar diversas possibi-
lidades com cores pigmentadas e 
bom acabamento logo na primei-
ra aplicação. 

BATOM LÍQUIDO ROSA TÔ 
PRA JOGO FINÉRRIMO, QUEM 
DISSE, BERENICE?

A evolução em forma de 
batom! Com textura fina e ul-
tra confortável, tem cobertura 
mate finérrima que garante 
fixação sem ressecar ou acumu-

lar vincos na boca em apenas 
30 segundos. Perfeito para ter 
sempre na bolsa e tornar qual-
quer ocasião em um momento 
especial. 

PALETTE MULTIFUNCIONAL 
SÓ BRILHA, QUEM DISSE, BE-
RENICE?

Ultra pigmentação para maxi-
mizar a performance, esta paleta 
tem diferentes acabamentos de 
sombras que deixarão sua make 
incrível para qualquer ocasião. 
Ideal para garantir um toque 
marcante ao seu rosto, é multi-
funcional e pode ser usada como 
sombra, blush ou até mesmo ilu-
minador.
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Mudanças de Mancini funcionam, e 
América vence o Coritiba pelo Brasileiro

Cruzeiro caminha para ter a melhor média 
de público da Série B desde 2006

Como se blindar em momentos difíceis no 
futebol? 

CEO do Atlético, Bruno Muzzi detalha situação 
atual da migração para SAF

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Com mais de 60 mil ingressos 
vendidos para o jogo diante do Cri-
ciúma, ontem (4), no Mineirão, o 
Cruzeiro caminha para ter a melhor 
média de público da Série B desde 
2006, quando o torneio passou a 
ser disputado por pontos corridos. 
Até aqui, a Raposa já colocou pelo 
menos 529 mil pessoas nos 14 jogos 
como mandante pela Segunda Divi-

O América segue invicto no re-
turno do Campeonato Brasileiro. 
Na noite de sábado, o Coelho ven-
ceu o Coritiba por 2 a 0, e ganhou 
mais uma posição na classificação. 
Novidades na escalação no Inde-
pendência, Pedrinho e Matheusi-
nho marcaram os gols do triunfo 
da equipe mineira. Pedrinho, que 
entrou no lugar de Felipe Azevedo, 
abriu o placar no primeiro tempo 
após assistência de Raúl Cáceres. Já 
na etapa final, Matheusinho, subs-
tituto do suspenso Juninho, com-
pletou de cabeça o cruzamento de 
Danilo Avelar e deu números finais 
ao placar.

Com a vitória no Independên-
cia, o América subiu para o oitavo 
lugar, ultrapassando o Santos na 
classificação. O Coelho chegou aos 
35 pontos, sendo 14 deles conquis-
tados nos 18 disputados no returno 
(quatro vitórias e dois empates). Já 
o Coritiba está na 15ª posição, com 
25.

O América volta a campo apenas 
no domingo da próxima semana 

(11). O Coelho visita o Botafogo, às 
11h, no Nilton Santos. No mesmo 
dia, às 18h, o Coxa recebe o Atléti-
co-GO em confronto direto na par-
te de baixo da classificação.

O JOGO | O América teve mu-
danças em todos os setores para o 
jogo contra o Coritiba. Na defesa, o 
técnico Vagner Mancini optou por 
Iago Maidana para ter mais qua-
lidade na saída de bola. No meio, 
Juninho, suspenso, deu lugar a Ma-
theusinho. Já no ataque, Felipe Aze-
vedo foi substituído por Pedrinho. 
As duas novidades ofensivas foram 
decisivas no jogo.

Os dois times tinham estratégias 
claras. Com cinco homens ofensivos 
em campo, o América queria pres-
sionar o Coritiba, principalmente 
pelos lados, para criar situações de 
perigo. O Coxa, com as linhas mais 
baixas, buscava o contra-ataque no 
Independência para surpreender o 
Coelho.

O América criou várias chance 
de perigo nos primeiros 30 minu-

tos. Foram nove finalizações, mas 
nenhuma que exigisse grande de-
fesa de Muralha. O décimo chute, 
no entanto, morreu nas redes. Após 
sobra de escanteio, Cáceres tocou 
de cabeça e achou Pedrinho livre. O 
atacante finalizou de primeira, sem 
chances para o goleiro do Coritiba: 
1 a 0.

Depois do gol, o América baixou 
as linhas para tentar surpreender o 
Coxa no contra-ataque. O time vi-
sitante, por sua vez, só tentava em 
finalizações de longe. No segundo 
tempo, o Coxa teve mudanças para 
tentar buscar o empate, mas foi o 
América que quase ampliou. A bom-
ba de Lucas Kal explodiu na trave.

A segunda etapa foi ainda mais 
intensa. Cada vez, um time levava 
perigo. O Coxa assustou duas vezes 
com Alef Manga. O segundo chute 
explodiu no travessão. Já o América 
desperdiçava chances de contra-a-
taque. Quando tinha condições de 
finalizar, o Coelho parava em Mura-
lha. O goleiro do Coritiba fez defesa 
fantástica em chute de Pedrinho.

Alan Kardec já tem dois gols pelo Galo e deve ser relacionado contra o Dragão

Em fases conturbadas no fute-
bol, é comum que clubes, dirigen-
tes, técnicos e jogadores recebam 
muitas críticas. É o caso do Atlético, 
que vive um momento difícil após 
a temporada mais vitoriosa de sua 
história. Mas como se blindar das 
críticas e da pressão que vem de 
fora? Everson, goleiro do Galo, res-
pondeu ao questionamento.

O arqueiro é um dos grandes 
exemplos recentes de “volta por 
cima” no futebol. Nos primeiros 
meses de Atlético, o goleiro foi 
muito criticado por diversos torce-
dores, mas mudou opiniões com 
atuações seguras, identificação com 
o clube e, principalmente, títulos. 
Agora, pós-eliminações nas copas e 
diante de um desempenho abaixo 
do esperado no Campeonato Bra-

sileiro, o Galo volta a ser alvo de 
críticas mais veementes. Diante da 
situação, Everson respondeu, em 
entrevista coletiva, sobre o que faz 
para se blindar.

“A gente sempre tenta se blo-
quear ao máximo, por mais que ve-
nha muita informação de fora para 
dentro. Procuro sempre lembrar 
da minha história: por onde eu co-
mecei, por onde eu passei e onde 
eu cheguei. O que eu conquistei, 
principalmente aqui no Atlético”, 
explicou.

“Sempre procuro trabalhar. Res-
peito todas as opiniões que vêm 
de fora, mas procuro sempre estar 
focado em trabalhar para desempe-
nhar o meu melhor futebol, princi-
palmente nos jogos. Mas tudo passa 
pelo trabalho no dia a dia: ter um 

trabalho psicológico e mental for-
te”, completou.

O goleiro atleticano também en-
fatizou a importância dos momen-
tos ruins para o amadurecimento 
psicológico na carreira como atleta 
profissional. Ele disse entender a 
impaciência dos torcedores, mas 
garantiu que a equipe tem se empe-
nhado para reverter a situação.

“Pude aprender muito com os 
momentos não tão bons, e isso me 
calejou. Sempre trabalhando em 
silêncio, com resiliência, para que 
você possa, nos jogos, dar a volta 
por cima. Quando não vem o resul-
tado, tem um pouco mais de impa-
ciência, mas estamos trabalhando 
para retomar os caminhos da vitória 
e dar alegria ao torcedor”, assegu-
rou. (Superesportes)

CEO do Atlético e da Arena 
MRV, Bruno Muzzi detalhou a si-
tuação atual da migração para SAF 
(Sociedade Anônima do Futebol). 
Internamente, a alta cúpula do Galo 
trata a mudança com urgência para 
equilibrar a saúde financeira do clu-
be, que possui dívida superior a R$ 
1,1 bilhão.

Na última quinta-feira (1/9), 
Muzzi foi o convidado do podcast 
Superesportes Entrevista. O enge-
nheiro abordou diversos assuntos, 
como a antecipação de recursos, o 
aumento dos custos e o estágio das 
obras da Arena MRV, as renegocia-
ções de dívidas, novos emprésti-
mos, SAF e o planejamento para 
2023.

A princípio, o CEO destacou 
que a migração para SAF está sendo 
“perseguida” pelo Atlético. O clu-
be mineiro tem algo entre 15 e 20 
acordos de confidencialidade - que 
permitem as primeiras trocas de do-
cumentos - assinados.

“A SAF é um caminho que está 
sendo perseguido. (...) Já contacta-
mos diversos investidores mundo 
afora. Foram mais de 130 investi-
dores contactados. Diversos nem 
respondem, diversos respondem 
mas têm seu tempo. (...) Já deu uma 
peneirada. A gente tem ali entre 15 
e 20 acordos de confidencialidade 
assinados, e empresas avaliando a 
oportunidade antes de assinar um 
acordo, mas que deram resposta”, 

afirmou.
“Estamos com todo dever de 

casa pronto: já contactamos, temos 
NDA’s (acordos de confidencialida-
de) assinados, temos trocas de in-
formações. Não tem propostas. Tem 
conversas evoluindo. Não tem data, 
não tem tipo de fundo, não tem 
nada definido. O processo ainda 
fecha, vai afunilando, e ainda tem 
muita empresa para nos dar retor-
no”, completou.

Muzzi ainda explicou que não é 
possível adiantar qualquer tipo de 
molde da futura negociação, já que 
cada perfil de investidor tem dife-
rentes interesses nas SAF’s. De toda 
forma, o Atlético espera angariar 
mais de R$ 1 bilhão com a venda.

“Ainda não tem nenhuma defi-
nição de nada da SAF. Que tipo de 
investidor, percentual de controle 
(se tem ou se não tem), data e mui-
to menos perímetro da operação: o 
que entra e o que fica fora. E isso 
depende de cada investidor, porque 
tem investidor de futebol (como o 
Grupo City) e investidores que são 
fundos (parte de futebol e parte de 
entretenimento)”, diferenciou.

Qual tipo de investidor o 
Atlético procura?

Muzzi garantiu que ainda não há 
uma definição quanto ao possível 
“investidor ideal”, mas externou 
suas preferências ao Superespor-
tes. O dirigente espera que a SAF 

do Atlético seja negociada com um 
parceiro que também empregue es-
forços na área do entretenimento.

“Eu gosto do investidor que te-
nha um pé nos Estados Unidos e 
um pé na Europa. Na Europa, pela 
expertise de futebol, categoria de 
base. Eu acho importantíssimo na 
vida do Atlético para frente. E que 
tenha a questão do entretenimento 
(EUA), de saber explorar, saber usar 
o esporte, tratar o produto igual 
numa liga. Isso me agrada muito”, 
opinou.

Por fim, Bruno Muzzi explicou 
o afunilamento do processo, que 
ocorrerá quando houver um inte-
resse mais concreto de algum dos 
grupos em negociações. O CEO 

salientou que a proposta precisará 
passar por apreciação do Conselho 
Deliberativo para ser aprovada.

“Você precisa fazer um procedi-
mento chamado de process letter. 
Aí, a gente começa a estabelecer 
data. Tem tantos assinados, en-
tão, daqui para frente, quem tiver 
interessado precisa colocar uma 
proposta não vinculante. É uma 
proposta indicativa. Aí, tem um 
processo de diligência. E além disso 
tudo, depois, precisa levar ao Con-
selho, porque é quem vai definir. 
Olha: ‘Tem esses nomes, têm essas 
condições. O que vocês acham?’. Aí, 
o Conselho é que vai decidir, como 
tudo no Atlético”, encerrou Muzzi. 
(Superesportes)

As duas equipes foram bastante 
modificadas ao longo do segundo tem-
po. Danilo Avelar, que saiu do banco 
de reservas, fez cruzamento perfeito 

para Matheusinho tocar de cabeça e 
ampliar para o América: 2 a 0.

Depois do gol, o América ainda 
deu alguns sustos no Coritiba, mas 

não conseguiu ampliar o placar: 
fim de jogo e mais um triunfo do 
Coelho no returno da Série A. (Su-
peresportes)

são. 
O número total de torcedores 

do Cruzeiro na Série B já seria su-
perior, por exemplo, a Corinthians 
em 2008 (451.934 em 19 jogos) e 
Internacional em 2017 (443.240 
em 19 jogos). 

Até aqui, em 2022, o Cruzeiro 
já colocou 469.376 pessoas nos 13 
jogos em que foi mandante pelo 
torneio nacional. Isso dá uma mé-
dia de 31.105 torcedores por parti-
da. Se não colocasse mais nenhum 
torcedor nos próximos jogos no 
Mineirão, o Cruzeiro encerraria 
esta edição da Série B com média 
de público de cerca de 27,8 mil 
pessoas por jogo. O número já 
representaria o quarto melhor ín-
dice desde 2006, atrás apenas de 

Atlético (2006, 31.922), Santa Cruz 
(2007, 28.332) e Fortaleza (2018, 
28.702).

Para superar os quatro clubes 
que têm os melhores índices desde 
2006, basta ao Cruzeiro ter média 
de 16 mil pessoas nos cinco jogos 
que ainda tem em casa - contra 
Operário, Vasco, Ituano, Guarani e 
CSA. Vale lembrar que os números 
do Cruzeiro poderiam ser ainda 
melhores. Em função da agenda 
do Mineirão, o clube precisou 
transferir jogos contra Grêmio e 
Náutico, por exemplo, para o Inde-
pendência. Já diante da Chapeco-
ense, também com a Raposa como 
mandante, o duelo aconteceu no 
Mané Garrincha, em Brasília. (Su-
peresportes)

Torcedores esperam 
que números do 

Cruzeiro sejam ainda 
melhores

DIVULGAÇÃO
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Mais de metade dos indicadores do PPA 
melhoraram em 2021

Sem vencedores, Mega-
Sena acumula e prêmio 
vai a R$ 60 milhões
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Pouco mais da metade dos in-
dicadores monitorados pelo Plano 
Plurianual (PPA) 2020–2023 melho-
raram em 2021. A conclusão cons-
ta no relatório do monitoramento 
do PPA enviado pelo Ministério da 
Economia ao Congresso. De 63 in-
dicadores monitorados, 36 (57% do 
total) evoluíram favoravelmente no 
ano passado. Entre as metas que fo-
ram cumpridas, várias geram alcan-
ce social importante, como a distri-
buição de vacinas contra a covid-19, 
a entrega de unidades habitacionais 
e a conclusão de empreendimentos 
de drenagem e manejo de águas 
pluviais.

Conforme o relatório, 27% dos 
indicadores pioraram, 5% perma-
neceram estáveis e 11% não foram 
mensurados, não têm dados de re-
ferência ou são indicadores de tipo 

neutro (sem direção que possa ser 
medida). Em relação ao cumpri-
mento de metas, 56% das foram al-
cançadas, 34% não foram atingidas e 
10% dos indicadores não têm meta 
definida.

De acordo com o Ministério da 
Economia, o maior entrave para o 
desempenho no período foi a pan-
demia de covid-19, que impediu o 
alcance de 14% das metas. A restri-
ção de pessoal – falta de servidores 
ou de capacitação – foi responsável 
pelo não cumprimento de 9% das 
metas.

O relatório oferece transparência 
ao resultado obtido na execução do 
PPA, plano previsto pela Constitui-
ção aprovado a cada quatro anos. O 
PPA define as diretrizes, os objetivos 
e as metas da administração pública 
federal. O documento também pre-

vê o acompanhamento das despesas 
de capital (como os investimentos) 
e dos programas de duração conti-
nuada. O relatório também subsidia 
a elaboração dos projetos do Orça-
mento, mapeando entraves e suge-
rindo rumos para a melhoria das 
políticas públicas.

O PPA engloba dados sobre o 
andamento dos 30 investimentos 
prioritários do governo. Entre os 
empreendimentos monitorados, 
estão os projetos de integração do 
Rio São Francisco, as construções 
da Ferrovia de Integração Oeste-Les-
te (Fiol), do Laboratório Sirius e do 
Centro de Processamento de Imu-
nobiológico na Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz). O plano também 
monitora a produção de subma-
rinos convencionais e nucleares. 
(Agência Brasil)

Nenhum apostador acertou as 
seis dezenas do concurso 2.516 da 
Mega-Sena, que foi sorteado na noite 
do último sábado (3), em São Paulo. 
Os números sorteado foram: 08, 17, 
49, 51, 52 e 53. O prêmio principal 
era de R$ 49,3 milhões. Sem vence-
dores no prêmio principal, um total 

de 94 apostas acertou a quina e leva-
ram R$ 49.051 cada, e outras 6.665 
apostas acertaram a quadra, que vai 
pagar prêmio de R$ 98.

Acumulado, o próximo sorteio 
da Mega-Sena, na quinta-feira (8), 
pagará o prêmio de cerca R$ 60 
milhões a quem acertar os seis nú-

meros. As apostas na Mega-Sena po-
dem ser feitas até às 19h (horário de 
Brasília) do dia do sorteio, nas casas 
lotéricas credenciadas pela Caixa, 
em todo o país ou pela internet. A 
aposta simples, com seis dezenas 
marcadas, custa R$ 4,50. (Agência 
Brasil)

Estados e municípios podem solicitar gratuidade 
no transporte público

Estados, municípios e o Dis-
trito Federal já podem submeter 
à União os pedidos de repasse de 
recursos para custear a gratuidade 
no transporte público aos idosos 
com 65 anos ou mais. A medida 
provisória que disponibilizou os 
R$ 2,5 bilhões que vão financiar o 
benefício já havia sido publicada 
na semana passada. Na sexta-feira 

(2), uma portaria que regulamenta 
os procedimentos para o repasse 
de recursos também saiu no Diário 
Oficial da União. O cadastramento 
de propostas já está aberto e pode 
ser feito até o dia 9 de setembro na 
Plataforma +Brasil.

A ação está prevista na Emenda 
Constitucional (EC) nº 123/2022, 
promulgada em junho, que tam-

bém instituiu o aumento no valor 
do Auxílio Brasil para R$ 600, criou 
um novo benefício para caminho-
neiros e aumentou no auxílio-gás 
para famílias vulneráveis. No caso 
do benefício a idosos, todo o mon-
tante de R$ 2,5 bilhões deverá ser 
usado exclusivamente para pagar a 
gratuidade de maiores de 65 anos 
em sistemas regulares de transporte 

público coletivo urbano, semiurba-
no ou metropolitano. Os recursos 
serão aportados até 31 de dezem-
bro deste ano.

A execução dos recursos será 
feita de forma descentralizada, por 
meio de transferências da União aos 
órgãos vinculados a ela, às cidades, 
aos estados e ao Distrito Federal. 
Pelas regras, os entes federativos 

serão responsáveis pelo uso e dis-
tribuição dos recursos aos presta-
dores de serviços, observando-se a 
premissa do equilíbrio econômico-
financeiro dos contratos.

O repasse dos recursos será 
proporcional à população maior de 
65 anos residente em cada estado 
e município, desde que possuam 
serviço de transporte municipal 

ou intermunicipal regular em ope-
ração. O cálculo da quantidade de 
pessoas nesta faixa etária será feito 
com base na estimativa mais atuali-
zada publicada pelo Departamento 
de Informática do Sistema Único de 
Saúde (DataSUS) a partir de dados 
do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). (Agência Bra-
sil)


